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Тёплый Пакистан
Война в Газе разогревает застарелые  
конфликты в регионе

Прохор Доренко

У дар Пакистана по Ирану 18 января мо-
жет стать толчком к новому витку эска-

лации в регионе на фоне продолжающей-
ся войны в секторе Газа. Эксперты видят 
риски в том, что локальные обострения 
могут повсеместно вскрыть застарелые 
проблемы в отношениях стран и это может 
привести к резкой радикализации ситуа-
ции. Ждёт ли Ближний Восток война всех 
против всех — в материале «Известий».

В ночь на 18 января Исламабад на-
нёс массированный авиационный удар 
по «укрытиям террористов» в Ира-
не в рамках своей операции Marg Bar 
Sarmachar, во время которой погибли 
девять человек. Помимо прочего прои-
зошли стычки на приграничной терри-

тории, где был убит полковник КСИР Хо-
сейн Али Джавданфар.

Эти действия стали ответом на ракет-
ные удары Тегерана по приграничным 
с Пакистаном районам, которые прои-
зошли за два дня до этого. Тогда иран-
ские силы заявили: целью атаки стали 
база террористической группировки 
«Джейш аль-Адль» (запрещена в Рос-
сии), которая в декабре прошлого года 
заявила об ответственности за теракт 
на юго-востоке самого Ирана. Его жерт-
вами стали 12 человек. Информагент-
ство Tasnim сообщало об уничтожении 
двух штаб-квартир террористов.

Пакистан решительно осудил напа-
дение Ирана на его территорию и нару-
шение его воздушного про-
странства. 
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Неслучайная церемония
Банки Китая отказываются проводить платежи в долларах с Россией

Мария Колобова, Милана Гаджиева

М ногие китайские банки отказа-
лись проводить платежи в долла-

рах с российскими компаниями после 
новых санкций против РФ в декабре 
2023-го. При этом трансакции в рублях 
и юанях всё ещё идут. Об этом «Изве-
стиям» рассказали участники платёж-
ного рынка. Ранее СМИ писали только 
об ужесточении проверок. Впрочем, 
контроль действительно усилили. Ки-
тайские госкомпании даже стали про-
сить отправлять оплату от третьих 
лиц, не связанных с РФ. Какова ситуа-
ция с перечислениями в другие стра-
ны и есть ли альтернативы в условиях 
новых ограничений — в материале «Из-
вестий».

Иностранные финансовые орга-
низации ввели новые ограничения 
на расчёты с РФ. После ужесточения 
санкций со стороны США в декабре 
2023-го многие китайские банки от-
казались проводить любые платежи 
в долларах с Россией, рассказал «Из-
вестиям» источник на отечественном 
банковском рынке. Он добавил: неко-
торые игроки также прекратили кор-
респондентские отношения с россий-
скими.

В США 22 декабря сообщали об уже-
сточении контроля над соблюдени-
ем ограничений против РФ и о готов-
ности вводить вторичные санкции 
в отношении иностранных банков. 
После этого кредитные организации 
из Китая перестали проводить плате-
жи в долларах с Россией, подтвердил 
«Известиям» член генерального сове-
та «Деловой России», гендиректор АО 
«Первая Группа» Алексей Порошин. 
В то же время трансакции 
в юанях идут свободно. 

С меры по нитке
Россиянам просят вернуть льготы на обслуживание 
газового оборудования

Наталья Башлыкова

Р оссиянам просят вернуть льготы 
на техническое обслуживание газо-

вого оборудования. Депутатская ини-
циатива направлена главе Минстроя. 
Граждане их фактически лишились по-
сле вступления в силу в 2023 году изме-
нений в закон «О газоснабжении в РФ» 
и ЖК. Стоимость обслуживания может 
стать неподъёмной без льгот и доходить 
до 14 тыс. рублей в год. Инициативу под-
держивают в комиссии Госдумы по обе-
спечению жилищных прав граждан, ТПП 
и ОНФ. При этом эксперты считают: пре-
доставлять льготы нужно обоснованно, 
чтобы не подорвать коммунальную си-
стему лишними расходами.

В РФ предлагают вернуть льготы 
на обслуживание газового оборудо-
вания — в Госдуме подготовили обра-
щение с такой просьбой в Минстрой, 
выяснили «Известия». В нём сообщает-
ся: с 1 сентября 2023 года в России всту-
пили в силу изменения в закон «О газос-
набжении в РФ» и Жилищный кодекс, 
которые изменили условия предостав-
ления коммунальной услуги газоснаб-
жения населению.

«В настоящее время на уровне феде-
рального законодательства не предус-
мотрено никаких льгот для заключения 
договоров на техническое обслужива-
ние газового оборудования. При этом 
ранее отдельные газораспределитель-
ные компании предоставляли льготы 

гражданам, нуждающимся в социаль-
ной защите», — говорится в докумен-
те, который имеется в распоряжении 
«Известий».

В нём приводится пример Москов-
ской области, где такую поддержку 
могли получить женщины от 60 и муж-
чины от 65 лет, инвалиды I, II и III групп 
по состоянию здоровья.

— Откликаясь на многочисленные 
обращения граждан, мы подготовили 
и направили в Минстрой депутатский 
запрос с предложением изучить сло-
жившуюся в стране ситуацию и пред-
усмотреть различные механизмы 
поддержки граждан при заключении 
договоров на техническое обслужива-
ние газового оборудования, — пояснил 
«Известиям» один из авторов обраще-
ния, первый зампред комитета по бюд-
жету и налогам Александр Ремезков.

По его словам, нынешняя ситуация 
с оплатой слишком обременительна 
для социально незащищённых граж-
дан. Так, обслуживание только одного 
котла для отопления может обойтись 
в сумму до 14 тыс. рублей, говорится 
в одном из региональных прейскуран-
тов газовщиков.

— Мы считаем эту тему социально 
значимой для населения. В условиях 
высокой инфляции, роста цен на ус-
луги ЖКХ, продукты питания плата 
за газовое обслуживание становится 
тяжёлым бременем для людей с низ-
кими доходами или для тех, кто не мо-
жет работать по состоянию здоровья, 
многодетных семей, — сказал «Изве-
стиям» лидер «Справедливой Рос-
сии — За правду» Сергей 
Миронов.

С пробами без ошибок
Покупатели смогут проверять украшения на подделку в магазинах

Мария Строителева

В ласти намерены бороться с про-
дажей бижутерии под видом дра-

гоценных украшений. Ювелирным 
магазинам придётся устанавли-
вать стенды для проверки подлин-
ности изделий, следует из проекта 
постановления правительства (есть 
у «Известий»). Через QR-код, ведущий 
на сайт Пробирной палаты, можно 
будет «пробить» изделие: узнать его 
вес, материал, пробу. Людям неред-
ко продают украшения из недорогих 

материалов, выдавая их за драгоцен-
ные, а объёмы контрафактной про-
дукции не снижаются, особенно в он-
лайн-торговле, пояснили в Пробирной 
палате. В деловых организациях при 
этом призывают к снижению нагруз-
ки: из-за больших непроизводствен-
ных затрат им приходится повышать 
цены, а простые способы проверки 
есть и сейчас.

Зачастую люди, планирующие 
приобрести украшения, не владеют 
в полной мере информацией о тре-
бованиях законодательства к ка-

честву ювелирных изделий и о том, 
как можно проверить их на подлин-
ность. Об этом говорится в сопро-
водительных документах к проекту 
постановления правительства (есть 
у «Известий»). Его разработал Мин-
фин, редакция направила запрос 
в ведомство.

«Низкий уровень информирован-
ности потребителей приводит к тому, 
что они сталкиваются с подменой дра-
гоценных изделий на бижутерию», — 
сообщается в сопроводи-
тельных документах.
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«Идиотизм США и Британии сыграл против           них самих»
Член политбюро «Ансар Аллах» Мухаммад аль-Бухейти — о потерях выступающей                    против Йемена коалиции и блокаде Красного моря

«В сфере безопасности крайне 
негативная динамика»
Сергей Лавров подвёл внешнеполитические итоги 2023 года и рассказал 
о поисках мировой стратегической стабильности

Семён Бойков, Валентин Логинов, 
Екатерина Хамова

М ирные переговоры по Украине 
будут возможны, когда западные 

страны осознают, что продолжение во-
оружённого конфликта лишь ухудшает 
её позиции как государства, и увидят, 
что ВСУ потерпели полное поражение. 
Такие прогнозы дали опрошенные «Из-
вестиями» эксперты, комментируя заяв-
ление главы МИД РФ Сергея Лаврова, 
прозвучавшее на пресс-конференции, 
прошедшей 18 января. Шеф российской 
дипломатии не видит готовности Запа-
да и Киева вести переговоры с Россией. 
Как российский министр представляет 
перспективы палестино-израильского 
кризиса, есть ли шансы на возобнов-
ление стратегического диалога с За-
падом и какие приоритеты ставит РФ 
на 2024 год — в материале «Известий».

�� О ЗАДАЧАХ НА 2024 ГОД

На встрече с журналистами, длившейся 
более двух с половиной часов, глава МИД 
РФ Сергей Лавров успел как отметить 
основные события, связанные с россий-
ской дипломатией в 2023 году, так и ко-
ротко обозначить планы на новый 2024-й. 
Например, он сообщил, что уже на сле-
дующей неделе отправится в Нью-Йорк 
для участия в специальном заседании 
Совбеза ООН по ближневосточному уре-
гулированию и коллективному разреше-
нию международных конфликтов. Кроме 
того, Лавров в конце февраля планирует 
поездку в Бразилию, где состоится ми-
нистерская встреча G20.

В целом, говоря о целях и задачах 
российской внешней политики, глава 
МИДа отметил: РФ «продолжит продви-
гать идеалы правды и справедливости 
в международных делах».

— Будем делать всё, чтобы междуна-
родные отношения стали более демо-
кратичными, — заявил Лавров.

На этом фоне, пожалуй, централь-
ным международным событием станет 
саммит глав БРИКС, который заплани-
рован на октябрь в Казани. 

�� О КОНФЛИКТЕ НА УКРАИНЕ

Большое внимание было уделено си-
туации на Украине и отношениям Рос-
сии и Запада. Причиной их обострения 
и украинского конфликта стал взятый 
Вашингтоном «курс на безудержную 
экспансию антироссийски заряжен-
ного блока НАТО, экспансию на пост-

советское пространство». Своей поли-
тикой по расширению альянса США 
хотели превратить Киев «в инструмент 
по уничтожению... истории, совместной 
памяти и разрушить любые связи меж-
ду русским и украинским народами».

— Россия не стала мириться с исполь-
зованием киевского режима в качестве 
инструмента создания прямых угроз 
своей безопасности, — заявил Лавров, 
добавив, что Москва также не могла 
смириться с «фронтальным наступле-
нием» на всё русское на Украине.

По оценке главы МИД России, За-
пад всё ещё не готов вести серьёзные 
переговоры. Впрочем, по его мнению, 
кураторы хотели бы добиться большей 
гибкости от Киева, в связи с чем ещё 
летом прошлого года они призывали 
Владимира Зеленского провести вы-
боры президента в стране.

— Запад хотел бы иметь больше гибко-
сти, потому что они, видимо, уже поняли, 
что блицкриг, который был так разре-
кламирован с конечной целью нанесе-
ния стратегического поражения Рос-
сии, — это всё иллюзии и что ситуация 
кардинально изменилась, — сказал Лав-
ров. — Они поняли свою ошибку, её при-
знать трудно. И это выражается в том, 
что они сейчас ищут какие-то внешние 
сигналы, позволяющие вроде бы и Укра-
ину поддерживать, а с другой стороны, 
позволяющие подталкивать Киев к тому, 
чтобы он всё-таки стал более покладист 
и стал слушаться своих западных на-
чальников, — отметил Лавров.

�� О БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

Касаясь вопроса конфликта на Ближ-
нем Востоке, Сергей Лавров подчер-
кнул неизменную позицию РФ: обе-
спечить устойчивую и долгосрочную 

безопасность всего региона, включая 
Израиль, возможно только при условии 
создания палестинского государства, 
как того требуют резолюции Совбеза 
ООН. Без решения ключевого вопроса 
невозможно предотвратить рецидивы 
военных обострений. Москва, заявил 
Лавров, готова сыграть активную роль 
в урегулировании конфликта.

Понимают это и на Западе, счита-
ет дипломат: «То, что сейчас и Байден, 
и Блинкен, и европейцы заговорили 
о необходимости начать движение 
к созданию палестинского государ-
ства, значит, что они понимают: без 
этого очень трудно успокоить ситуа-
цию. Но начать движение — это уже ма-
ловато. Надо собираться и создавать, 
надо усадить палестинцев и израиль-
тян за стол переговоров».

�� О ДИАЛОГЕ С ЗАПАДОМ

В декабре 2023 года Россия и США об-
менялись письменными предложени-
ями по стратегической стабильности. 
Москва в своих документах продолжи-
ла отстаивать принципы организации 
системы безопасности на европейском 
континенте, выдвинутые ещё в конце 
2021 года. Тогда, как известно, США от-
ветили отказом от приглашения к ди-
алогу со стороны РФ.

Сейчас возобновления диалога 
по стратегической стабильности так-
же не состоялось. «Мы считаем [пере-
данные Москве] американские идеи 
неприемлемыми... [США] не скрывают 
своих замыслов при разговоре о стра-
тегической стабильности — неядерный 
компонент военного противоборства, 
неядерные силы вывести за скобки, 
тем самым закрепив имеющееся у кол-
лективного Запада в данной сфере се-
рьёзное количественное преимуще-
ство», — заявил Лавров.

Подход Вашингтона не подразуме-
вает обсуждения дополнительных со-
вместных мер в области контроля над 
вооружениями, а потому Москва не ви-
дит для себя оснований «для какого-
либо разговора с Соединёнными Шта-
тами о стратегической стабильности».

Более того, США и НАТО не демон-
стрируют ни малейшей заинтересо-
ванности в урегулировании украин-
ского конфликта, вокруг которого 
выстраивается современная модель 
действий Запада по отношению к Рос-
сии. Также не видят в РФ и стремления 
устранить фундаментальные противо-
речия, которые привели к нынешнему 
положению дел.

Не способствует урегулированию 
отношений и тот факт, что «американ-
цы с англичанами заказывают музыку 
для Европы», а потому не позволяют 
Евросоюзу приобрести стратегиче-
скую автономию.

Глава МИД РФ вынужденно конста-
тировал: «Сегодня в этой сфере (стра-
тегической стабильности и безопасно-
сти. — «Известия») крайне негативная 
динамика, эта тенденция усугубляется». 

Тёплый Пакистан
Война в Газе разогревает застарелые конфликты — череда                  обострений на Ближнем Востоке грозит перманентным кризисом

Новости  
Восемь новых пунктов пропуска появятся на границе со странами Азии

В России приступили к проектированию нового железно-
дорожного перехода с Китаем, который перераспреде-

лит грузовой поток из Якутии и Амурской области. Об этом 
стало известно на встрече Владимира Путина с главой ГК 
«Бамтоннельстрой-Мост» («БТС–Мост») Русланом Байсаро-
вым 18 января. Уже завершено строительство ещё двух по-
граничных мостовых переходов. Сколько пунктов пропуска 
появится на границе с КНР, Казахстаном и другими страна-
ми и какие крупные строительные проекты готовят на Даль-
нем Востоке — в материале «Известий».

  Завершено строительство двух новых пограничных мо-
стовых переходов между Россией и КНР — железнодорож-
ного Нижнеленинское — Тунцзян и автодорожного Бла-
говещенск — Хэйхэ, рассказал глава ГК «БТС-Мост». При 
этом уже началась работа над проектированием желез-
нодорожного мостового перехода между РФ и КНР Джа-
линда — Мохэ, который в перспективе сможет обслужи-
вать грузопотоки до 20 млн т из Республики Саха (Якутия) 

и Амурской области без влияния на Восточный полигон, 
сообщил Руслан Байсаров. В России также возводят во-
семь пунктов пропуска на границе с Казахстаном, Китаем 
и другими странами, рассказал он.

  «БТС-Мост» приступил к строительству метро в Красно-
ярске, где будут задействованы до 9 тыс. рабочих, в основ-
ном из числа сибиряков, заявил Руслан Байсаров. Президент 
же обратил внимание на красивое название тоннелепро-
ходческого щита «Валентина», который, вероятно, будет ис-
пользован при возведении будущего метро. Второй щит 
также по традиции назван женским именем — «Екатерина».

  Говоря о действующих проектах, Руслан Байсаров обра-
тил внимание на строительство второго Дуссе-Алиньско-
го тоннеля в Хабаровском крае в условиях вечной мерзлоты. 
Президент отметил: тоннелепроходчики достойны получен-
ных государственных наград за свою работу. «Они заслужи-
ли, какая работа тяжёлая», — заметил Владимир Путин.

  Отдельно обратили внимание и на особо позитивные 
итоги. Так, на 13 месяцев раньше срока завершили стро-
ительство моста протяжённостью 10 км через реку Зею 
в Амурской области. Завершены работы по возведению 
моста на трассе М12 во Владимирской области, а также мо-
ста через реку Суру, который соединяет Нижегородскую 
область и Чувашию. «Это красивый, мощный мост», — оце-
нил Путин.

  «БТС-Мост» работает и над другими проектами: уже 
идёт строительство общественного центра в Петропав-
ловске-Камчатском, а также самого крупного на Дальнем 
Востоке художественного музея, где будет храниться кол-
лекция, состоящая примерно из 17 тыс. уникальных про-
изведений искусства, собираемых с 1902 года. Завершить 
проект музея планируют в 2027-м.

« США И НАТО НЕ 
ДЕМОНСТРИРУ-
ЮТ НИ МАЛЕЙ-

ШЕЙ ЗАИНТЕРЕСОВАННО-
СТИ В УРЕГУЛИРОВАНИИ 
УКРАИНСКОГО КОНФЛИКТА, 
ВОКРУГ КОТОРОГО ВЫСТРА-
ИВАЕТСЯ СОВРЕМЕННАЯ 
МОДЕЛЬ ДЕЙСТВИЙ ЗАПАДА 
ПО ОТНОШЕНИЮ К РОССИИ

A Отмечается, что в результа-
те удара погибли двое детей 

и были ранены три девушки.
17 января Исламабад вызвал посла 

Ирана, чтобы выразить протест. «Это 
вопиющее и неприемлемое нарушение 
территориального суверенитета стра-
ны... Ответственность за последствия 
ляжет непосредственно на Иран», — до-
бавили в пакистанском дипломатиче-
ском ведомстве.

После Пакистан в знак протеста 
отозвал своего посла из Тегерана и за-
претил въезд послу Ирана на свою тер-
риторию. «Иранские бомбардировки 
наших территорий — незаконный, не-
приемлемый и неоправданный акт. 
Мы оставляем за собой право на ответ. 
Наш посол в Иране был отозван. Иран-
скому послу, который сейчас находит-
ся в своей стране, запрещён въезд», — 
заявили в МИД Пакистана.

Целью атаки Пакистана 18 января 
стали укрытия террористов на терри-
тории Ирана. Причём сами эти терро-
ристы, как утверждают в Исламабаде, 

пакистанского происхождения. А по-
водом к удару власти в Исламабаде на-
звали информацию о планируемом те-
ракте.

Эскалация между странами со-
впала со встречей премьер-министра 
Пакистана Анваара-уль-Хака Какара 
и министра иностранных дел Ирана 

Хосейна Амира Абдоллахияна на по-
лях Всемирного экономического фо-
рума в Давосе 17 января. Кроме того, 
иранские официальные СМИ сообщи-
ли: ВМС обеих сторон конфликта про-
водят манёвры в Ормузском проливе 
и водах Персидского залива.

Впрочем, глава иранского МИДа 
сообщил о разговоре с пакистанским 
коллегой. «Наша страна уважает су-

веренитет Пакистана, но не позволит 
кому-либо угрожать своей националь-
ной безопасности», — заявил Амир Аб-
доллахиян.

Однако не только дипломатический, 
но и военный ответ со стороны Паки-
стана, как показали минувшие сутки, 
не заставил себя долго ждать.

Группировка «Джейш аль-Адль» за-
являет, что «борется с Ираном за неза-
висимость провинции Систан и Белуд-
жистан, а также за расширение прав 
народа белуджи, который представля-
ет основную этническую группу в про-
винции».

Провинция Систан и Белуджистан 
расположена на юго-востоке Ирана 
на границе Пакистана и Афганистана 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Прохор Доренко

В «Ансар Аллах» (хуситы) могут пре-
кратить атаки на израильские и за-

падные корабли в Красном море лишь 
после незамедлительного заверше-
ния войны в секторе Газа и налажи-
вания бесперебойной доставки всей 
необходимой гуманитарной помощи 
мирному населению в палестинском 
анклаве. Об этом в интервью «Извести-
ям» рассказал член политбюро йемен-
ского движения Мухаммад аль-Бухейти. 
Кроме того, хуситы готовы обеспечить 
безопасный проход судов всех осталь-
ных стран, среди которых он отметил 
Россию и Китай. Бухейти также заявил: 
в Йемене рассматривают все варианты 
развития событий — вплоть до наземно-
го вторжения США и Великобритании.

17 января США включили ваше движение 
в список террористических организа-
ций, после того как в 2021 году админи-
страция Джо Байдена сама же и исклю-
чила вас из этого списка. Окажет ли это 
какое-либо влияние на ваши действия?

Решение Вашингтона по включе-
нию «Ансар Аллах» в список террори-
стических организаций — лишь ещё 
одно подтверждение беспомощности 
и несостоятельности США. Подобный 
шаг ни на что не повлияет, а лишь про-
демонстрирует, что осталось от авто-
ритета Запада. Сегодня наше движе-
ние получило большую популярность 
не только в Йемене, в арабском и ис-
ламском мире, но и на международ-
ном уровне.

Террорист — тот, кто поддержива-
ет и защищает участников геноцида 
в секторе Газа. Но разве может тот, кто 
стремится прекратить эти преступле-
ния и снять блокаду более чем с 2 млн 
человек, считаться террористом?

Мы воины и солдаты, но готовы к миру. 
Только для этого США и Великобрита-
нии будет необходимо прекратить агрес-
сию против Йемена, остановить войну 
в секторе Газа и обеспечить бесперебой-
ный поток медикаментов, топлива и про-
довольствия — лишь тогда мы незамед-
лительно остановим все свои операции 
в Красном море. Они могут называть нас 
террористами, а мы просто хотим пре-

кратить кровопролитие и достичь спра-
ведливого мира.

Война, которую мы сегодня ведём, — 
единственная в своём роде с точки зре-
ния её нравственного и морального 
рубежа, она более важная и всеобъ-
емлющая, чем военная составляющая. 
Выиграть информационную битву пре-
выше победы на поле боя. Теперь весь 
мир симпатизирует героической пози-
ции Йемена по прекращению геноцида 
палестинского народа в секторе Газа.

Но западные страны утверждают, что 
защищают свободу международного 
судоходства от угроз со стороны Йеме-
на. В СМИ появилась информация, что 
хуситы по ошибке нанесли удар по тан-
керу с российской нефтью. Насколько 
сильно стоит опасаться повторения та-
ких событий?

Позиция США в этом конфликте 
полностью обнажила все лживые ут-
верждения о распространении демо-
кратии, защите прав человека и сво-
боды, в которые уже никто не верит. 
Под этими громкими лозунгами За-
пад творил бесчинства против мно-
гих народов и продолжает это делать: 
в ЮАР, на Ближнем Востоке, в Восточ-
ной Азии. Чего уж говорить, туда же 
можно отнести и украинский кризис.

Что касается всех остальных стран, 
среди которых Россия и Китай, их су-
доходству в регионе ничего не угро-
жает. Более того, мы готовы обеспечи-
вать безопасность прохода их кораблей 
в Красном море, потому что свободное 
судоходство играет значительную роль 
для нашей страны.

Если говорить о военной составля-
ющей — израильские корабли или как-
либо связанные с Израилем не будут 
иметь ни малейшей возможности про-
плывать через Красное море. Удары 
по ним продолжатся и дальше.

В «Ансар Аллах» не преследуют цель 
захватить или потопить то или иное 
морское судно. Наша задача повысить 
экономические издержки для еврей-
ского государства, чтобы прекратить 
бойню в Газе. Если бы экипажи кора-
блей, которые попали под наш огонь, 
не игнорировали наши предупреди-
тельные сигналы и изменили своё на-
правление, можно было бы избежать 
дальнейшей эскалации, которую вы-
звала американская сторона в инте-
ресах защиты Израиля.

Но в ноябре прошлого года вашим дви-
жением был захвачен корабль Galaxy 
Leader, связанный с израильским биз-
несменом. Какова на данный момент си-
туация с экипажем судна? На каких усло-
виях вы готовы всех отпустить?

Судьба Galaxy Leader зависит от со-
бытий в секторе Газа (судно шло под 
флагом Багамских Островов и было за-
хвачено хуситами 19 ноября 2023 года, 
экипаж из 24 человек до сих пор удер-
живается на территории Йемена. — 
«Известия»). Это был предупредитель-
ный шаг для всех остальных, чтобы 
они следовали нашим требованиям. 
Со всеми членами экипажа всё в по-
рядке, мы оказываем им радушный 
приём, как следует из нашей религии 
и наших ценностей. Их близкие могут 
за них не переживать.

Ранее другие представители «Ансар Ал-
лах» заявляли, что американские и бри-
танские корабли также станут вашей за-
конной целью. Вслед за этим уже было 
атаковано одно американское судно. 
Вы не опасаетесь расширения конфлик-
та вплоть до наземной интервенции за-
падных стран?

Безумие и идиотизм США и Вели-
кобритании сыграли против них же 
самих: теперь и их корабли не смогут 
использовать одну из ключевых тор-
говых артерий в мире. Потери стран-
агрессоров превысили потери самого 
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« ИРАН ПОСЫЛАЕТ МОЩНЫЕ СИГНАЛЫ ВСЕМУ РЕГИО-
НУ И МИРОВОМУ СООБЩЕСТВУ, ЧТО ОН НЕ БОИТСЯ 
И ГОТОВ ИДТИ НА ОБОСТРЕНИЕ
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«Идиотизм США и Британии сыграл против           них самих»
Член политбюро «Ансар Аллах» Мухаммад аль-Бухейти — о потерях выступающей                    против Йемена коалиции и блокаде Красного моря

Тёплый Пакистан
Война в Газе разогревает застарелые конфликты — череда                  обострений на Ближнем Востоке грозит перманентным кризисом

 Новости

Право патруля
Китай усиливает контроль над Тайванем после победы там проамериканского кандидата

Анастасия Костина

С итуация вокруг Тайваня, где на вы-
борах главы администрации 13 янва-

ря победил проамериканский кандидат, 
уже начала обостряться. Китайские ВВС 
и ВМС провели масштабное боевое па-
трулирование вблизи острова, заявили 
в военном ведомстве Тайваня. Тем вре-
менем в правительстве КНР подчёркива-
ют, что не откажутся от применения силы 
для взятия острова под свой контроль, 
а Вашингтон продолжает провоцировать 
Пекин, отправляя в Тайбэй своих чинов-
ников. Насколько вероятно вооружён-
ное столкновение в регионе — в мате-
риале «Известий».

Китай провёл масштабное воздуш-
ное и морское боевое патрулирование 
вблизи Тайваня, заявили в островном 
военном ведомстве. Это стало первой 
военной активностью Пекина вбли-
зи острова после выборов 13 января 
2024 года, на которых победил проаме-
риканский кандидат от Демократиче-
ской прогрессивной партии: Лай Циндэ 
у китайских властей считается опасным 
сепаратистом, лоббирующим независи-
мость Тайваня. В Тайбэе заявили, что 
зафиксировали 18 самолётов, включая 
истребители, а также несколько кора-
блей НОАК (Народно-освободитель-
ная армия Китая). По данным местно-
го военного ведомства, 11 самолётов 
«пересекли срединную линию Тай-
ваньского пролива или вошли в опоз-
навательную зону ПВО Тайваня» (зона 
ПВО — самопровозглашённая буферная 
зона, в пределах которой Тайбэй отсле-
живает иностранные военные самолё-
ты; её площадь достигает 492 тыс. кв. км, 
что значительно превышает воздушное 
пространство острова).

Стоит отметить: перед самым про-
ведением патрулирования в Управ-
лении по делам Тайваня КНР заявили, 
что Пекин не откажется от примене-
ния силы для взятия Тайбэя под свой 
контроль, который в законодательстве 
Китая числится среди прочих провин-
ций. При этом представитель ведом-
ства Чэнь Биньхуа отметил, что такая 
позиция направлена не против «тай-
ваньских соотечественников», а про-
тив иностранного вмешательства и се-

паратистов. Тайваньцев необходимо 
освободить от «предубеждений» про-
тив Китая, добавил чиновник.

В конце декабря 2023 года перед вы-
борами председатель КНР Си Цзинь-
пин в очередной раз заявил: Тайвань 
«обязательно» объединится с матери-
ковым Китаем. Эту же риторику офи-
циальные лица Китая повторили сра-
зу по итогам выборов. Примечательно, 
что в отсутствие новых предостереже-
ний для поддержания патриотического 
духа китайская пресса публикует ста-
рые заявления Си. Например, несколь-
ко дней назад в государственных СМИ 
вышли фрагменты речи китайского 
лидера 2022 года, в которой он называл 
объединение Китая с Тайванем «исто-
рической неизбежностью». В Пекине 
также довольно остро отреагирова-
ли на поздравления с победой нового 
тайваньского главы от представителей 
западных стран. Особенно «досталось» 
госсекретарю США Энтони Блинкену, 
министру иностранных дел Великобри-
тании Дэвиду Кэмерону и главе МИД 
Японии Ёко Камикаве.

Примечательно, что Пекин, несмо-
тря на осуждающие заявления, отре-
агировал на победу Лая сдержаннее, 
чем ожидалось. По крайней мере по-
сле скандального визита на Тайвань 
на тот момент спикера палаты пред-
ставителей США Нэнси Пелоси в авгу-
сте 2022 года Китай начал многодневные 
учения для отработки «блокады» остро-
ва и приостановил диалог со Штатами 

по линии военных ведомств. А после по-
ездки уходящей главы Тайваня Цай Ин-
вэнь в Вашингтон в МИД КНР и вовсе за-
говорили о «красных линиях». Теперь же 
Пекин повёл себя более спокойно ис-
ключительно из репутационных рисков, 
считает руководитель Центра изуче-
ния стран Дальнего Востока в Санкт-
Петербурге Кирилл Котков. Ведь, не-
смотря на агрессивный ответ после 
визитов Пелоси и Цай, поддержка Тай-
ваня не уменьшилась. В этот раз в Ки-
тае решили не разбрасываться словами.

Нынешняя не столь агрессивная по-
литика может оказаться лишь затишьем 
перед бурей, пока Пекин находится в вы-
жидательной позиции, прибегая боль-
ше к дипломатическому давлению, не-
жели к военному, считают некоторые 
западные СМИ. Почти сразу после тай-
ваньских выборов власти Науру, остров-
ного государства в Тихом океане, заяви-
ли о разрыве дипотношений с Тайбэем 
и установлении их с Пекином. Весной 
2023 года аналогичное заявление по-
ступило из Гондураса. Таким образом, 
количество государств, признающих 
власти Тайваня законными, уменьши-
лось до 12, а если сузить ареал до Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, то их оста-
лось всего три: Маршалловы Острова, 
Палау и Тувалу. В Тайбэе заявили, что 
Пекин переманивает тихоокеанских со-
юзников, назвав этот шаг «актом про-
тив демократических ценностей». Од-
нако отвадить от Тайваня его главного 
союзника США едва ли представляет-

ся возможным в силу борьбы Пекина 
и Вашингтона за геополитическое ли-
дерство.

— Оставшиеся страны, у которых есть 
отношения с Тайванем, — это очень узкий 
круг государств, которые испытывают 
уже серьёзное давление со стороны США. 
Китай ещё может выдернуть какие-ни-
будь тихоокеанские острова, но это будет 
трудно. И я думаю, что мало что меняется, 
так как в дело вмешались Соединённые 
Штаты, — рассказал «Известиям» кита-
ист, директор Центра комплексных ев-
ропейских и международных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Василий Кашин.

В КНР неоднократно требовали 
от США определиться с собственной 
позицией по отношению к Тайваню. 
На словах Вашингтон не поддерживает 
независимость острова и уважает прин-
цип «одна страна — две системы», одна-
ко на деле помимо контактов на офи-
циальном уровне ещё и поставляет 
Тайбэю вооружение на случай «втор-
жения» материкового Китая — сумма 
поставок уже превысила $14 млрд. Кро-
ме того, Штаты используют Тайвань как 
опорную базу для сохранения влияния 
в регионе, официально при этом «защи-
щая демократию» на острове.

После выборов ничего не измени-
лось: глава Белого дома Джо Байден 
снова заявил, что не поддерживает не-
зависимость Тайваня, но в то же время 
на остров отправилась американская 
делегация, хотя пока и неофициальная. 
Группа из бывших чиновников, включая 
советника по нацбезопасности и зам-
госсекретаря, пообщалась с уходящим 
и будущим главами администрации — 
Лай Циндэ вступит в должность толь-
ко в мае 2024 года. Не за горами и офи-
циальный визит Вашингтона. По словам 
спикера палаты представителей Майка 
Джонсона, конгрессмены могут посе-
тить Тайвань после инаугурации.

Истина в мине
Новый тральщик очистит море с помощью роботов

Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

М инный тральщик «Семён Агафонов» 
проекта 12700 «Александрит», зало-

женный 18 января в Санкт-Петербурге, 
после постройки войдёт в состав Север-
ного флота, выяснили «Известия». Для 
поиска и уничтожения мин эта серия ко-
раблей использует лёгкие катера со спе-
циальными подводными роботами. Кор-
пус тральщика будет полностью сделан 
из стеклопластика. На Северном фло-
те «Семён Агафонов» будет обеспечи-
вать развёртывание кораблей и атомных 
подлодок, полагают эксперты. Главком 
ВМФ Николай Евменов заявил, что бое-
вых единиц, подобных кораблям про-
екта 12700, нет ни у одного флота в мире, 
кроме российского, и заказов на их по-
стройку будет ещё много.

В четверг, 18 января, на Средне-
Невском судостроительном заводе 
в Санкт-Петербурге состоялась заклад-
ка очередного корабля противоминной 
обороны проекта 12700 «Александрит». 
Подобные тральщики — это «тружени-
ки моря», и их всегда не хватает, заявил 
на церемонии главком ВМФ, адмирал 
Николай Евменов.

— Серия данных кораблей показала 
свою нужность для ВМФ, подтвердила 
все технические характеристики, зало-
женные в неё конструкторами. Никто 
в мире не делает таких кораблей, кро-
ме Средне-Невского судозавода. Этот 
корабль уникален, как уникальна вся 
серия, — отметил адмирал.

По словам Евменова, заказов на по-
стройку этих кораблей будет ещё мно-
го, «они нужны флоту».

Глава Общероссийского движения 
поддержки флота, капитан 1 ранга Вла-
димир Мальцев сообщил, что «Семён 
Агафонов», предположительно, войдёт 
в состав Северного флота. Там он будет 
заниматься обеспечением развёрты-

вания атомных подводных лодок и бо-
евых кораблей, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Это самый современный траль-
щик, который строится серийно, — от-
метил он. — У него немагнитный корпус, 
он хорошо оснащён разными тралами, 
средствами поиска и обнаружения мин. 
Очень хороший проект. Этот корабль 
двенадцатый по счёту. Это означает, 
что у нас идёт планомерное обновле-
ние противоминных сил, сейчас уже во-
семь единиц в строю, четыре строятся.

Корабль полностью сделан из сте-
клопластика диффузионным методом, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт, капитан 1 ранга Василий Данды-
кин.

— Ещё совсем недавно тральные 
силы у нас были в основном совет-
ские. Их срок службы заканчивается, 
им на смену приходят современные ко-
рабли проекта 12700 «Александрит». Те-
перь это наш основной противоминный 
корабль, — пояснил он. — Продолжать 
выпускать серию крайне необходимо, 
в частности, из-за того, что на Чёрном 
море балуется Украина. И в целом, если 
действует флот, сначала должны идти 
тральщики, которые убирают мины 
различного свойства, а потом уже бо-
евые корабли.

Корабль, заложенный 18 января, ста-
нет двенадцатым в серии. На сегодня 
в строю находится восемь тральщиков 
проекта 12700. Три из них несут служ-
бу на Чёрном море, три на Тихом океане 
и два на Балтике. Последний на данный 
момент представитель серии, «Лев Чер-
навин», был передан флоту 25 декабря 
прошлого года вместе с фрегатом «Ад-
мирал Головко» и малым ракетным ко-
раблём «Наро-Фоминск». В церемонии 
поднятия флагов принял участие пре-
зидент Владимир Путин. Глава государ-
ства отметил тогда, что в соответствии 
с морской доктриной продолжается ра-

бота по серийному производству и пла-
новым поставкам в ВМФ современных 
кораблей.

3  января в Минобороны Рос-
сии сообщили, что одними из пер-
вых в этом году в состав флота вой-
дут малый ракетный корабль «Буря» 
и подводная лодка «Кронштадт», ко-
торые проходили программу испыта-
ний в Балтийском море в 2023-м. От-
мечалось также, что Тихоокеанский, 
Балтийский и Черноморский флоты 
усилятся несколькими малыми ракет-
ными и патрульными кораблями, а так-
же морскими тральщиками. Кроме 
того, военно-морской флаг поднимут 
на атомном подводном ракетном крей-
сере «Архангельск» проекта «Ясень-М», 
предназначенном для подводных сил 
Северного флота. Это произойдёт, ког-
да корабль завершит государственные 
испытания.

Заложенный тральщик решили на-
звать именем Героя Советского Сою-
за Семёна Агафонова. Это знамени-
тый морской пехотинец, разведчик, 
участник Великой Отечественной 
и Советско-японской войн. Совер-
шил 50 походов и десантирований 
в тыл противника. Звезду Героя по-
лучил за участие в Петсамо-Кирке-
несской наступательной операции 
1944 года. Задачей было захватить 
немецкую батарею на мысе Кресто-
вый, чтобы дать пройти нашему де-
санту. Овладев позициями, разведчи-
ки трое суток отражали контратаки 
противника, продержавшись до под-
хода основных сил.

Наиболее знаменитый боевой эпи-
зод с участием Семёна Агафонова прои-
зошёл в августе 1945 года, когда десяток 
советских моряков взяли в плен трёх-
тысячный японский гарнизон. В ходе 
переговоров японские офицеры хоте-
ли взять советских военнослужащих 
в заложники, но те заперли помещение, 
а Семён Агафонов начал подбрасывать 
в руке гранату. В итоге японское коман-
дование капитулировало.

Тральщики проекта 12700 «Алек-
сандрит» имеют уникальный корпус 
из стеклопластика, на который не ре-
агируют магнитные взрыватели бое-
припасов. Корабль может развивать 
скорость около 16 узлов, его водоиз-
мещение составляет примерно 890 т, 
экипаж — 44 человека.

и считается второй по величине иран-
ской провинцией по площади, её сто-
лица — Захедан. Этническая группа 
белуджи считается самой многочис-
ленной группой, проживающей там, 
и они требуют отделения и создания 
«государства белуджей».

Здесь в сентябре 2022 года произош-
ли крупные беспорядки во время демон-
страций в знак протеста в связи со смер-
тью молодой курдской женщины Махсы 
Амини, когда она находилась под стра-
жей «полиции нравов». Они продолжа-
лись до самого начала 2023-го. Многие 
демонстрации переросли в кровавые 
беспорядки, повлекшие за собой де-
сятки жертв. В октябре 2022 года Иран 
на фоне происходящего закрыл крупный 
переход на своей границе с Пакистаном.

Во время тех событий в результате 
выстрела погиб глава региональной 
разведки иранского Корпуса стражей 
исламской революции полковник Али 
Мусави. Ответственность за его убий-
ство также взяла на себя группировка 
«Джейш аль-Адль».

Война в секторе Газа не только 
вызвала напряжённость непосред-
ственно в регионе Ближнего Востока, 
но и обострила старые территориаль-
ные споры и разногласия в Азии, в част-
ности между Ираном и Пакистаном. 
Многие уверены: нестабильная ситу-
ация в палестинском анклаве сыгра-
ла определяющую роль в нынешнем 
конфликте.

— Напряжение в одной точке соз-
дало напряжение в другой. Конфликт 
в Газе определённо отразился, возни-
кает общая цепочка нестабильности. 
Есть ситуация, связанная с сепара-
тистскими движениями, находящи-
мися на территории Систана и Белуд-
жистана, и есть ситуация, когда Иран 
провёл антитеррористическую опера-
цию. И одновременно это свидетель-
ство того, что Иран посылает мощные 
сигналы всему региону и мировому 
сообществу, что он не боится и готов 
идти на обострение, — рассказал в бе-
седе с «Известиями» востоковед Ро-
ланд Биджамов.

В Иране и Пакистане не хотят уси-
ливать существующие проблемы, по-
скольку никто из этого не извлечёт 
выгоды. «“Джейш аль-Адль” — это опре-
делённая головная боль для Пакиста-
на, у которого хватает своих проблем. 
Кроме того, у Исламабада нет каких-
либо претензий на территорию Систа-
на и Белуджистана», — считает Биджа-
мов.

Впрочем, не исключено, что внеш-
ние силы захотят воспользовать-
ся ситуацией и разогреть конфликт. 
Но фундаментальных оснований для 
соперничества этих стран сейчас нет, 
резюмировал эксперт.

Однако ситуацию можно опреде-
лить тем, что в результате локальных 
обострений вскроются застарелые 
проблемы всего глобального региона, 
что приведёт к резкой радикализации 
отношений. То есть конфликт в секторе 
Газа может обнажить нерешённые про-
блемы, которые могут привести к со-
стоянию перманентного кризиса, счи-
тает эксперт.

Йемена. Несмотря на внутренний рас-
кол в нашей стране, это только консо-
лидирует нас.

Если в Вашингтоне намеревались 
не расширять конфликт, то с самого на-
чала войны Израиля против жителей 
сектора Газа стоило попросту надавить 
на правительство Нетаньяху, чтобы из-
бежать большого числа жертв.

Прямое столкновение с США и Ве-
ликобританией для нас будет лучшим 
вариантом, чем прокси-война через 
наших региональных противников 
или же их сторонников внутри само-
го Йемена. За время гражданской во-

йны мы уже потеряли гораздо больше, 
чем можем потерять в новом конфлик-
те. Однако, как я уже говорил, бомбар-
дировки западной коалиции нашей 
страны лишь объединяют наш на-
род. Мы надеемся, что Запад решится 
на интервенцию и подобное безрас-
судство. Поверьте, если это случится, 
то результаты не сыграют в интересах 
США и Великобритании.

Хватит ли у «Ансар Аллах» военного по-
тенциала, чтобы противостоять запад-
ной коалиции в случае вторжения?

Мы принимаем все свои решения, 
не оглядываясь на военные, экономи-
ческие, политические и материаль-
ные расчёты. Напротив, мы руковод-
ствуемся посланием Господа Бога, как 
нам завещал Всевышний: «Сражайтесь 
на пути Аллаха с теми, кто сражает-
ся против вас, но не преступайте гра-

ницы дозволенного. Воистину, Аллах 
не любит преступников» (сура «Аль-
Бакара», аят 190 из Священного Кора-
на. — «Известия»). Наша борьба — само-
оборона. Мы ответим ровно таким же 
образом, каким напали на нас. Нами 
руководят этические и моральные нор-
мы религии. Соответственно, действу-
ем по заветам.

С Божьей помощью нам удалось 
развить нашу военную мощь: ракет-
ный и воздушный потенциал. Работы 
в этой области идут поступательными 
и уверенными шагами. Наших врагов 
ждёт ещё много сюрпризов, которые 
застанут США и Великобританию вра-
сплох. Вы узнаете о них после проведе-
ния ряда успешных операций.

К слову, невзирая на то что запад-
ная коалиция сосредоточила большой 
военный контингент рядом с запад-
ным побережьем Йемена и Ходейдой, 
нашим ВС удалось поразить торговое 
судно в Аденском заливе, которое на-
ходится гораздо дальше их точки со-
средоточения. Они просто не осозна-
ют, насколько сильно мы преуспели 
в развитии своего военного потен-
циала.

Есть расхожее мнение, что нынешний 
конфликт в Красном море протекает 
на самом деле между Ираном и США, 
но ведётся через иранские прокси-си-
лы. Вам поступали какие-либо указания 
от Тегерана начать военную активность?

Война идёт в Газе, а не в Тегеране 
или другом месте. Прежде всего па-
лестинцы — такие же арабы, как и мы. 
Запад пытается переврать все собы-
тия и отвести внимание от происходя-
щего в палестинском анклаве. Перед 
всем миром есть только два варианта: 
либо встать в один строй с Йеменом 
для завершения войны в Газе, либо 
не остаться на стороне США и Вели-
кобритании, которые покрывают пре-
ступления израильского режима. Это 
единственный существенный на се-
годня вопрос. А откуда поступает во-
оружение — никого не должно инте-
ресовать, это уже второстепенные 
вещи. Мы используем наше оружие 
для нравственных целей, в то время 
как Запад — для преступных.
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Состарились в месте
Российские санатории изношены на 70% — как решить проблему  
нехватки и «усталости» здравниц

Анастасия Платонова

О коло 40% санаториев одного из са-
мых востребованных в России ку-

рортов Кавминводы нуждаются в ре-
конструкции, сообщил «Известиям» 
министр экономического развития 
Максим Решетников. По оценке пра-
вительства Ставропольского края, 
на решение этой проблемы потребу-
ется не менее 50 млрд рублей. Ситу-
ация в Ставрополье характерна и для 
страны в целом — серьёзный ремонт 
требуется не менее 70% здравниц, от-
мечают представители отрасли. При 
этом спрос на оздоровительный от-
дых с каждым годом растёт как ми-
нимум на 15%, в пик сезона мест всем 
желающим не хватает, отмечают ту-
роператоры.

Почти половина (40%) санаториев 
одного из самых популярных курор-
тов России — Кавказских Минераль-
ных Вод нуждается в реконструкции, 
сообщил «Известиям» министр эконо-
мического развития Максим Решет-
ников.

— Крайне важный межведомствен-
ный вопрос, который тормозит разви-
тие туризма в регионе, — обновление 
санаторно-курортного фонда. Надо 
привлекать инвесторов, механизмы 
для этого есть: государственно-част-
ное партнёрство, концессионные со-
глашения и соглашения с инвестици-
онными обязательствами, — сказал он.

Всего на реконструкцию номерного 
фонда санаториев Кавминвод потре-
буется не менее 50 млрд рублей, рас-
сказали «Известиям» в правительстве 
Ставропольского края. Ранее привести 

весь номерной фонд курорта в норма-
тивное состояние до конца 2028 года 
поручил президент Владимир Путин.

По словам губернатора региона 
Владимира Владимирова, в ближай-
шие годы инвестиции в строительство 
санаторно-курортных объектов соста-
вят 78,5 млрд рублей. Количество мест 
в них вырастет более чем на 22 тыс., 
возможности для размещения в Кав-
минводах увеличатся почти на 50%, 
рассказал он «Известиям».

— Ведём работу по созданию четы-
рёх инвестиционных площадок в Кав-
казских Минеральных Водах — в Кис-
ловодске, Ессентуках, Железноводске 
и Пятигорске, — пояснил Владимир 
Владимиров.

По оценке медицинского директора 
Ассоциации оздоровительного туриз-

ма и корпоративного здоровья Миха-
ила Данилова, в реновации номерного 
фонда и инфраструктуры нуждается 
не менее 70% санаториев в России.

— У нас в стране 1800 здравниц, из них 
лишь 15–20% обладает относительно со-
временной инфраструктурой. Почти все 
санатории, за исключением 40–50 объ-
ектов, были построены до 1990 года, — 
рассказал он «Известиям».

Проблема с реновацией старых объ-
ектов связана и с тем, что советские 
строительные проекты сами по себе 
не отвечают современным требова-
ниям. В частности, в таких санатори-
ях малые по площади номера, заметил 
Михаил Данилов.

Проблема изношенной инфра-
структуры санаториев накладывает-
ся на их востребованность. По данным 
Росстата, усреднённая загрузка номе-

ров в санаторно-курортных объектах 
за 11 месяцев прошлого года составила 
50%. Однако туроператоры сообщили 
«Известиям»: спрос на отдых в россий-
ских санаториях в 2023 году в полтора 
раза превысил предложение, а сред-
няя загрузка популярных объектов 
приблизилась к 95%.

По оценке вице-президента Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) 
Сергея Ромашкина, спрос на услуги 
санаториев превышает предложение 
«на десятки процентов».

— Загрузка здравниц-лидеров в Став-
ропольском крае, Белокурихе и Сочи 
высока. Последние три года вводилось 
мало новых подобных объектов, при 
этом спрос на медицинский туризм уве-
личивался на 10–15% в год, — сказал он.

Сергей Ромашкин подчеркнул, что 
в России необходимо вводить больше 
санаториев, чтобы компенсировать 
рост спроса на медицинский туризм.

— Многие инвесторы, которые пла-
нировали начать реализацию таких 
проектов в 2020–2021 годах, перенес-
ли их старт на 2022–2023 годы из-за ко-
вида. Мы надеемся, что 2024-й изме-
нит ситуацию. Темпы строительства, 
я думаю, будут ускоряться, и, возмож-
но, большее количество новых объек-
тов мы увидим уже в следующем году, — 
заметил вице-президент АТОР.

В качестве альтернативы загружен-
ным санаториям Ставрополья Сергей 
Ромашкин порекомендовал рассмо-
треть здравницы вокруг городов-мил-
лионников.

— Огромные санаторные мощности 
сосредоточены в Подмосковье, Ленин-
градской области, Татарстане. При 
этом в таких поездках для жителей Мо-
сквы и Санкт-Петербурга минимальна 
транспортная составляющая — можно 
сэкономить на дороге. А загрузка этих 
санаториев ниже, чем у здравниц Кав-
казских Минеральных Вод, — сказал он.

Повышенный спрос на услуги здрав-
ниц некоторые из них трансформиро-
вали в рост среднего чека. В частности, 
о росте затрат туристов на 20% «Изве-
стиям» сообщил коммерческий дирек-
тор сети санаториев «Плаза» Дмитрий 
Семакин.

С меры по нитке
A Поэтому Минстрой, по его 

словам, должен создать 
эффективные механизмы поддерж-
ки граждан.

В ЛДПР также поддерживают ини-
циативу, отметил «Известиям» зам-
пред фракции Сергей Леонов. По его 
словам, на обслуживание газовых 
приборов нужно вводить льготы — 
граждане, у которых они были ранее, 
должны продолжать их получать.

Такая льгота должна быть, так как 
цены за газовое обслуживание растут 
ежегодно, отметил первый зампред 
комитета Госдумы по экономической 
политике, представитель КПРФ Нико-
лай Арефьев. Стоимость этой услуги 
уже выходит за пределы 2–3 тыс. руб-
лей, и не для всех категорий граждан 
это незначительная сумма.

— Кроме того, население в этих 
проверках газового оборудования 
не разбирается и законов не знает, 
а газовики этим пользуются и могут 
приходить с проверками чаще, чем раз 
в год, — заявил «Известиям» депутат.

Льготу следует ввести по аналогии 
с оплатой коммунальных услуг — она 
будет востребована и у многодетных 
семей, и у тех, кто приходит после СВО, 
и у инвалидов, которые не могут рабо-
тать по состоянию здоровья, поэто-
му её появление оправданно, полага-
ет глава комиссии ГД по обеспечению 
жилищных прав граждан Галина Хо-
ванская.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой прокоммен-
тировать перспективы поддержки 
предложения.

Председатель Жилищного союза, 
член комитета Торгово-промышлен-
ной палаты РФ по ЖКХ Константин 
Крохин считает: правительство долж-
но сохранить льготные категории на-
селения по этой коммунальной услуге.

— Ветераны боевых действий или 
ветераны труда их заслужили. Есть 
инвалиды, многодетные семьи, оди-
нокие пенсионеры, которые нужда-
ются в такой поддержке государства. 
Поэтому очень важно, чтобы социаль-
ная направленность в этом вопросе 
была сохранена, — заявил эксперт.

По его словам, в конце прошло-
го года в союз обращались граждане, 
которые лишились этих льгот, и про-
сили довести эту информацию до пра-
вительства и Госдумы.

— На примере Московского региона 
ситуация такая: раньше можно было 
выбирать поставщика газовой услуги 
самостоятельно. Были какие-то част-
ные компании, можно было заклю-
чать договоры с региональными 
операторами. Например, есть новые 
территории Москвы, которые рань-
ше обслуживались «Мособлгазом», 
но, когда вступили в силу изменения, 
население обязали перейти на обслу-
живание в «Мосгаз». К нам обраща-
лись ветераны, которые указывали, 
что для них стоимость обслужива-
ния возросла почти в 20 раз и никаких 
льгот уже не предусмотрено, — отме-
тил Константин Крохин.

По его словам, люди не понимают, 
почему изменения, направленные 
на повышение безопасности газово-
го оборудования, принесли им лишь 
серьёзный материальный ущерб.

«Известия» направили запросы 
в «Мосгаз» и «Мособлгаз».

Эксперт региональной рабочей 
группы ОНФ «Социальная справед-
ливость» в Москве Наталья Присец-
кая также полагает, что предложение 
заслуживает поддержки.

— Думаю, обязательно сюда нужно 
включить льготные категории. Осо-
бенно это касается людей с инва-
лидностью, в том числе которые по-
лучили её в ходе участия в СВО. Эти 
люди потеряли здоровье, на поддер-
жание которого им приходится тра-

тить значительные средства. Также 
такая льгота должна быть у граждан 
пожилого возраста — старше 80 лет. 
Это необходимо сделать, чтобы их ка-
чество жизни не снижалось. Тем бо-
лее что у этих категорий населения 
есть льготы по оплате электроэнер-
гии, услуг ЖКХ, — пояснила Наталья 
Присецкая.

По словам директора Центра конъ-
юнктурных исследований Высшей 
школы экономики Георгия Остапко-
вича, инициативу нужно реализовы-
вать таким образом, чтобы не усугу-
бить и так критическое положение 
дел в ЖКХ.

— Состояние коммунальных служб 
в России сегодня оставляет желать 
лучшего, средств на их обслужи-
вание не хватает, а инвестиций нет. 
Если мы будем предоставлять всем 
льготы, то мы не восстановим ком-
мунальную инфраструктуру ещё 
10–20  лет. Она запущена с точки 
зрения инвестирования, — считает 
эксперт.

По его словам, такие льготы долж-
ны быть обоснованны и подтвержде-
ны документально, что граждане дей-
ствительно в них нуждаются. В этом 
случае инициативу можно рассмо-
треть, но не распространять их на все 
льготные категории граждан при се-
годняшнем дефиците бюджета, недо-
финансировании ЖКХ, подчеркнул 
эксперт.

Елизавета Крылова

О бъём пиратского контента в Сети 
за год увеличился более чем в два 

раза. Роскомнадзор в 2023 году забло-
кировал или удалил свыше 1 млн таких 
интернет-ссылок. Участники рынка объ-
яснили тенденцию уходом западных 
мейджоров из страны, а также увели-
чением интереса к российским филь-
мам и сериалам. Пиратство в отно-
шении западного контента эксперты 
характеризуют как своеобразный ответ 
на санкции и некорректное отношение 
к российскому потребителю, а «слив» 
отечественного — активным ростом его 
производства.

�� БОРЬБА С ПИРАТСТВОМ

Роскомнадзор ограничил доступ или 
заблокировал в прошлом году почти 
1,1 млн ссылок с пиратским контентом, 
тогда как годом ранее их было 485 тыс., 
сообщили «Известиям» в федеральной 
службе. Это было сделано в связи с неу-
далением информации, распространяе-
мой в Сети с нарушением авторских или 
смежных прав. За всё время действия 
антипиратского меморандума из по-
исковой выдачи удалено около 178 млн 
ссылок, рассказали в Роскомнадзоре.

— В настоящее время для 
вла дельцев ресу рсов 
не установлена ад-
министративная 
ответственность 
за неудаление 
объектов автор-
ских и смеж-
ных прав,  — 
п о я с н и л и 
« И з в е с т и -
ям» в ве-
домстве. 

Общество

Окружён и безопасен
Новый препарат изолирует раковую опухоль

Денис Гриценко

Российские учёные разрабатывают 
новое лекарство против рака, кото-

рое останавливает деление клеток во-
круг опухоли. Это мешает новообразо-
ванию расти и уменьшает вероятность 
возникновения метастазов. В качестве 
действующего вещества в препарате 
используется азотистое основание, ко-
торое клетка принимает за собствен-
ную ДНК, в результате чего она теряет 
способность к размножению. Препа-
рат не может полностью уничтожить 
рак, однако он способен заметно об-
легчить работу хирурга или повысить 
эффективность лекарственной тера-
пии. По мнению экспертов, главным 
успехом разработчиков можно назвать 
выявление молекулярных характери-
стик окружающих опухоль клеток, что-
бы нацелить на них антитела.

�� ВЗЯТЬ В КОЛЬЦО

Специалисты Российского научного 
центра радиологии и хирургических 
технологий имени академика А.М. Гра-
нова заканчивают доклиническую ста-
дию испытаний нового лекарства для 
борьбы с раком. Его особенность в том, 
что оно направлено не на само новооб-
разование, а на окружающие его клет-
ки. Оно останавливает их деление, тем 
самым не давая опухоли расти, а так-
же снижает возможность образования 
метастазов. Препарат уже подтвердил 
свою эффективность в экспериментах 
на культурах клеток и мышах. Следую-
щий этап экспериментов будет прово-
диться либо на более крупных живот-
ных, либо на пациентах в терминальной 
стадии болезни (последняя стадия с не-
благоприятным прогнозом). Разработ-
ку предполагается использовать в рам-
ках комплексной терапии с другими 
лекарствами, например антибиотика-
ми или стероидными средствами, либо 
с хирургической операцией.

— Методов терапии рака с помощью 
одной таблетки пока не придумано. 
Наш препарат будут использовать для 
того, чтобы локализовать опухоль для 
её дальнейшего иссечения хирургом 
или для лечения совместно с другими 
лекарствами. Эксперименты на живот-
ных показали: применение разработ-

ки препятствует появлению метаста-
зов в 40% случаев. Но сейчас медики 
ищут наиболее эффективные комби-
нации нашего средства с другими ве-
ществами, — рассказала научный со-
трудник Российского научного центра 
радиологии и хирургических техно-
логий имени академика А.М. Гранова 
Ольга Миколайчук.

Разработчики уже запатентовали 
формулу лекарства. Препарат состо-
ит из двух главных компонентов: дей-
ствующего вещества, в роли которого 
выступают 1,3,5-триазины, и антител, 
выполняющих функцию доставки. 
Триазин — аналог азотистых основа-
ний, из которых состоит ДНК. Поэтому, 

когда соединение попадает в клетку, 
она не может отличить его от собствен-
ной молекулы, встраивает её в свою 
структуру и теряет способность де-
литься дальше. В результате вокруг 
опухоли образуется своеобразная 
капсула.

Но проблема в том, что триазин мо-
жет встраиваться не только в боль-
ные, но и в здоровые клетки, останав-
ливая их деление. Решить её учёным 
помогли антитела, которые вырабаты-
вает иммунная система. Их мишенью 
служит окружение опухоли, поэтому, 
прицепив к ним триазин, можно адрес-
но доставить действующее вещество 
в нужное место в организме, миними-
зировав побочные эффекты. Синтези-
ровать антитела для производства ле-
карства достаточно просто. Например, 
их можно выделять из мышей, расска-
зали учёные.

�� МОЛЕКУЛЯРНЫЕ МИШЕНИ

Ещё одна важная составная часть пре-
парата — длинная последовательность 
углеродной цепи из полиэтиленглико-
ля, с помощью которой триазин при-

крепляется к антителу. Чем длиннее 
эта последовательность, тем легче 
антителу скинуть действующее ве-
щество в нужную клетку. Благода-
ря этому вещество попадает именно 
в окружение опухоли и не накаплива-
ется в других частях организма, что 
минимизирует побочные эффекты.

Самое интересное в разработке 
то, что авторы научились находить 
молекулярные мишени вокруг опу-
холи, а способ вырабатывать анти-
тела к каким-то определённым моле-
кулам известен давно. Например, эта 
технология используется для созда-
ния сывороток, которые применяют 
в качестве экстренной помощи про-
тив инфекционных агентов, расска-
зал «Известиям» научный сотрудник 
Института иммунологии и физиоло-
гии Уральского отделения РАН Миха-
ил Болков.

— Они определили молекулярные 
характеристики на поверхности или 
внутри клеток, окружающих опухоль, 
и нацелили против них антитела. Пока 
непонятно, этот метод подходит толь-
ко для каких-то определённых тканей 
или для всех. Препарат испытывали 
только на животных, однако в данном 
случае показатели для них и для чело-
века, скорее всего, будут очень близ-
ки, — отметил специалист.

По словам директора научно-обра-
зовательного центра «Фармация» Сам-
ГМУ Татьяны Рязановой, 1,3,5-триа-
зины известны уже более 200  лет 
и применяются в качестве гербици-
дов, пестицидов, антиоксидантов, тер-
мостабилизаторов, а также для дру-
гих целей.

— Основные подходы, заключающи-
еся в модификации 1,3,5-триазинов, из-
вестны, однако полученные соедине-
ния могут обладать высоким профилем 
токсичности. Разработчики использо-
вали интересную стратегию по умень-
шению токсичности этих соединений 
путём адресной доставки в окруже-
ние опухоли. Представляют интерес 
результаты дальнейших исследований, 
но понятно, что в случае успеха разра-
ботка всё равно будет эффективной 
только в сочетании с другими метода-
ми лечения рака, — отметила она.

Завершить разработку препарата 
учёные планируют через два года.

Вещество попадает 
в окружение опухоли 
и не накапливается 
в других частях организ-
ма, что минимизирует 
побочные эффекты

Руки в блоки
При этом к владельцу сайта по реше-
нию суда могут быть применены меры 
гражданско-правовой ответствен-
ности за незаконное использование 
им объектов авторских и смежных 
прав.

Нелегальный контент будет расти 
и дальше, если крупные западные пра-
вообладатели будут продолжать не-
корректно относиться к российско-
му пользователю, отметил президент 
антипиратской ассоциации «Русский 

щит» Юрий Злобин. По его словам, 
если сам правообладатель не защи-

щает свой контент от пиратства, 
никто за него не обязан это делать. 
Это не только согласно россий-
скому законодательству, но и от-

носится фактически к любой 
стране мира и к авторским 

правам на территории дру-
гих стран, объяснил эксперт.

— Если западные лейблы 
не хотят бороться с пират-
ством в отдельно взятой 
стране, значит, фактически 
они легализуют пират-
ство по своему контен-
ту, — отметил эксперт.
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Нечистое на руку
В стране обнаружен «грязный» дексаметазон

Елена Балаян, Яна Штурма,  
Валерия Мишина

П репарат дексаметазон индийско
го производства, который не соот

ветствовал требованиям стерильно
сти, продавался в московских аптеках, 
выяснили «Известия». Один из пациен
тов, когда препарат не помог, направил 
его на проверку — результаты показали: 
лекарство нестерильно и содержит по
сторонние примеси. В Росздравнадзор 
информация о недоброкачественном 
препарате пока не поступала, сообщи
ли «Известиям» в ведомстве, но указали, 
что в 2023 году из обращения было изъято 
283 серии различных лекарств. Как и по
чему такие препараты попадают в апте
ки — в расследовании «Известий».

Нестерильный раствор для инъек-
ций дексаметазон можно свободно ку-
пить в московских аптеках, выяснили 
«Известия». Пострадавший Артём Со-
колов приобрёл препарат индийского 
производителя «Шрея Лайф Саенсиз 
Пвт. Лтд.» в конце 2023 года. Но лекар-
ство ему не помогло — образовавшаяся 
на коже аллергическая сыпь не исчезла, 
а усилилась. Тогда он отправил свою по-
купку на экспертизу.

— Врачи посоветовали мне этот пре-
парат, поскольку, если вовремя не оста-
новить аллергическую реакцию, может 
быть совсем плохо — вплоть до отёка 
Квинке, — рассказал он «Известиям». — 
До этого случая я приобретал декса-
метазон двух других производителей, 
и всё было в порядке.

Сотрудники Ассоциации организа-
ции экспертизы качества лекарствен-
ных средств провели испытания при-
несённого препарата в независимой 
аккредитованной лаборатории.

— Было установлено, что он не соот-
ветствует обязательным требованиям 
по показателям «стерильность» и «по-
сторонние примеси». Такое лекарствен-
ное средство является недоброкаче-
ственным, — рассказал «Известиям» 
президент ассоциации Сергей Зеленец.

Результаты экспертизы есть в рас-
поряжении «Известий». Дексаметазон — 
это гормональный препарат, который 
выпускается в форме таблеток и рас-
твора для инъекций, рассказала «Изве-
стиям» врач-терапевт группы компаний 
BestDoctor Юлия Миронова.

Среди показаний для приёма — ауто-
иммунные ревматологические заболе-
вания, лечение коронавируса у госпи-
тализированных пациентов, которые 
нуждаются в кислородной поддерж-
ке, а также некоторые другие распро-
странённые инфекционные процессы. 
Также препарат используется в схемах 
лечения онкологических заболеваний.

По словам Юлии Мироновой, по-
сторонние примеси в нём находиться 
не должны.

— Введение инъекции нестерильным 
препаратом — это риск бактериальных 
инфекций и в самом тяжёлом случае — 
сепсис, то есть заражение крови, — ска-
зала врач.

В Росздравнадзор в 2023 году обра-
тились всего около полутора десятков 
граждан, которые сомневались в под-
линности и качестве приобретённых 
лекарств, рассказали «Известиям» в ве-
домстве. За год из обращения было изъ-
ято 283 серии лекарственных средств, 
качество которых не отвечает установ-
ленным требованиям. Это 0,09% от вве-
дённых в гражданский оборот серий 
лекарственных препаратов (в 2022-м — 
0,12%).

Из них 258 серий — это недоброка-
чественные лекарственные средства, 
пять — фальсифицированные, три — не-
зарегистрированные. Ещё 17 серий — 
лекарства, находившиеся в обраще-
нии с нарушением законодательства 
России.

Попадание на рынок незарегистри-
рованных препаратов, не прошедших 
контроль качества, случается всё чаще, 
рассказала «Известиям» гендиректор 
международной ассоциации «Антикон-
трафакт» Светлана Квасова.

— В 2022 году в стране ослабили кон-
троль над обращением лекарственных 
средств, наша ассоциация прогнозиро-
вала резкий рост фальсификатов и по-
падания на рынок опасной продукции, — 
сказала она.

Речь идёт о введённом правитель-
ством 5 апреля 2022 года моратории 
на исполнение обязательных требова-
ний федерального закона «Об обраще-
нии лекарственных средств».

— До его принятия производитель или 
дистрибьютор был обязан проводить ис-
пытания поступившего в течение года 
в гражданский оборот лекарственного 
препарата, — пояснил Сергей Зеленец. — 
Достаточно было провести испытание 
всего одной серии каждого торгового 
наименования с учётом лекарственной 
формы и дозировки, а результаты пред-
ставить в Росздравнадзор.

После введения моратория пред-
ставлять в ведомство протоколы ис-
пытаний стало необязательно.

— К сожалению, мы видим прямую 
связь между увеличением брака и вве-
дением моратория, — указала Светла-
на Квасова.

По её словам, фальсификат — это 
продукт, который на каком-то этапе 

своего оборота находился вне зоны 
контроля. Он опасен тем, что его дей-
ствие на организм сложно предсказать.

— Самое худшее, к чему может при-
вести приём такого препарата, — это ле-
тальный исход, минимум — отсутствие 
терапевтического эффекта. В любом 
случае такой препарат не имеет права 
обращаться на рынке, — добавила экс-
перт. — И в данной ситуации необходи-
мо отменить действующий мораторий. 
Это нужно, чтобы не допустить подме-
ны изначально качественного лекар-
ства более дешёвыми компонентами, 
что вполне может случиться на этапе 
выпуска новых партий.

С этим согласен и Сергей Зеленец. 
По его мнению, нужно восстановить 
баланс между интересами защиты 
жизни и здоровья людей и интереса-
ми бизнеса.

Мораторий на испытания был вве-
дён как одна из мер противодействия 
санкционному давлению — чтобы на-
сытить рынок лекарственными препа-
ратами, часть из которых в тот момент 
стала исчезать, рассказал «Известиям» 
директор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов. По его мнению, возвра-
щение проверок не решит всех проблем, 
поскольку испытания одной из партий 
препарата не гарантируют доброкаче-
ственность всех остальных.

— Случай с дексаметазоном — это 
прямое нарушение российского зако-
нодательства и обязательных требо-
ваний контроля качества, — считает 
эксперт. — Нужно приостанавливать 
обращение этого препарата, отзывать 
партию. Совершенно недопустимо, что-
бы лекарства с подобными нарушения-
ми попадали на рынок.

В Росздравнадзоре попросили «Из-
вестия» представить результаты экс-
пертизы недоброкачественного пре-
парата, отметив, что информация 
о «грязном» дексаметазоне в ведомство 
пока не поступала.

Внеземные планы

Александр Родин

Геофизик

З апуск нескольких серьёзных косми
ческих миссий и масштабных проек

тов для решения вполне земных проб
лем создал весомый задел на 2024 год.

Космос уже давно стал площадкой 
для поддержания земных услуг: спут-
никовая связь, дистанционное зон-
дирование Земли, космический мо-
ниторинг — базовые потребности, 
и в развитии столь необходимых тех-
нологий движется Россия. В то же вре-
мя мы, как и другие космические дер-
жавы, не оставляем мысли о новых 
миссиях, способных пролить свет 
на старые тайны Вселенной. 

Индия — новая страна лунного клу-
ба. Она становится всё более актив-
ным игроком космической отрасли. 
В 2023 году прошёл успешный запуск 
автоматической межпланетной стан-
ции «Чандраян-3», которая достигла 
поверхности Луны. Это достижение 
вызывает огромное уважение, учиты-
вая тяжелейшие последствия панде-
мии, которые пережила Индия. Теперь 
это четвёртая страна лунного клу-
ба после СССР, Китая и США. Главная 
цель миссии: анализ реголита, поиска 
в нём водяного льда и других летучих 
компонентов.

В 2024 году Индия готовит к запу-
ску новую миссию Gaganyaan — ис-
пытательный полёт беспилотной 
капсулы, которую планируется вы-
вести на орбиту. Первый полёт с тре-
мя космонавтами запланирован 
на 2025-й, что ещё больше укрепит 
позиции страны как полноценного 
игрока в космосе.

Ещё один проект — европейская 
миссия к Юпитеру. Миссия, кото-
рая успешно стартовала 14 апреля 
2023 года, планирует лететь 7,6 года. 
Столь грандиозный проект Европей-
ского космического агентства но-
сит немного игривое название Jupiter 
Icy Moons Explorer (JUICE). Это орби-
тальный аппарат, который предна-
значен для исследования спутников 
планеты, а в качестве побочного ре-
зультата и атмосферу самого гиган-
та. Также планируется исследование 
криовулканизма — очень интересно-
го явления, характерного для спут-
ников планет-гигантов. Дело в том, 
что водяной лёд — наиболее распро-
странённая горная порода крупных 
спутников. Кроме того, у некоторых 
из них есть жидкие мантии, то есть 
подлёдная вода, которая остаётся по-
следней надеждой для тех, кто наде-
ется отыскать признаки живой мате-
рии за пределами Земли. Известные 
нам формы жизни требуют нали-
чия жидкой воды, которая в солнеч-
ной атмосфере в устойчивом состо-
янии есть только на Земле и в недрах 
спутников планет-гигантов. Поэто-
му остаётся очень призрачная, но всё 
же надежда найти какие-то призна-
ки живой или бывшей живой мате-
рии либо предбиологической хи-
мической эволюции. Конечно, эти 
задачи вызывают не только научный, 
но и публичный интерес.

Американская миссия на Луну — 
ещё один шаг для человечества, 
но непонятно куда. В 2024 году плани-
ровалась к запуску новая масштаб-
ная миссия NASA Artemis 2. Это пер-
вый пилотируемый испытательный 
полёт SLS (американская двухсту-
пенчатая сверхтяжёлая ракета-носи-
тель) и космического корабля Orion. 
Предполагалось, что четыре члена 
экипажа на корабле Orion проведут 
испытания на околоземной орбите, 
а затем облетят Луну и вернутся об-
ратно. Но уже в начале января NASA 
перенесло полёт с ноября 2024-го 
на сентябрь 2025 года. В обновлён-
ных планах первая высадка людей 
намечена на сентябрь 2026-го, а полёт 
астронавтов к окололунной станции 
Gateway на 2028 год. Миссия безум-
но дорогая и безнадёжно устаревшая, 
она выглядит как попытка вернуться 
в золотой век космонавтики 1970-х.

На этом фоне более осмыслен-
ным, хотя и неудачным шагом амери-
канской космонавтики является не-
давний запуск частной космической 
компанией Astrobotics лунного зон-
да Peregrine («Сапсан»). Мотивация 
компании понятна — в предвкуше-
нии огромных бюджетов она борет-
ся за контракты на поставку грузов 
к лунной орбитальной станции. Од-
нако повторить успех Илона Маска 
с разбегу не удалось. О вероятных 
причинах аварии двигательной уста-
новки «Сапсана» специалисты до сих 

пор спорят. Но всё указывает на по-
терю технологической культуры, ко-
торой владело поколение лунных 
первопроходцев: проблема, хорошо 
знакомая и российской космической 
отрасли. Ещё раз мы увидели, что 
космос не прощает беспечности и на-
казывает любителей оптимизиро-
вать бизнес-процессы в ущерб техни-
ческой целесообразности.

Россия также не остаётся в сторо-
не от попыток вернуться в эпоху бы-
лой космической мощи. К сожалению, 
запуск миссии на Луну в 2023 году по-
стигла неудача, впрочем, предска-
зуемая. В текущих условиях это был 
научный подвиг, для которого потре-
бовалась огромная гражданская сме-
лость. Тем не менее системные болез-
ни отрасли никуда не делись. Столь 
серьёзная потеря стимулировала 
«Роскосмос» к организационным ме-
роприятиям, и мы все ждём более 
плодотворных шагов.

Главное ожидаемое событие 
2024 года — это строительство «фун-
дамента» проекта «Сфера» — рос-
сийской глобальной многофункци-
ональной инфокоммуникационной 
спутниковой системы. Этому мас-
штабному проекту уже не один год, 
и он осуществляется поэтапно. 
Успешный запуск пилотного аппара-
та осуществили в 2022-м. Изготовле-
ние спутников системы «Марафон» 
началось в 2023-м. Система дистан-
ционного зондирования пока в ста-
дии проектирования, но ведущие 
космические компании готовятся 
к серийному производству спутни-
ков. Это очень важный этап в раз-
витии отечественной космической 
отрасли — начало частно-государ-
ственного партнёрства. И здесь очень 
большие перспективы и ожидания. 
Также запланировано ещё два за-
пуска космических аппаратов. Этот 
крупнейший проект имеет как ком-
мерческое, так и военно-стратеги-
ческое значение и является основой 
нашего технологического суверени-
тета в космосе.

В прошлом году также был одоб-
рен проект российской орбитальной 
служебной станции, и в 2024-м ожи-
дается активная работа по её проек-
тированию. Сама концепция новой 
служебной станции очень краси-
вая и современная. Внушает надеж-
ду и новая команда, которая пришла 
на этот проект. Орбитальная стан-
ция планируется для решения сугу-
бо практических задач, в том числе 
и для дистанционного зондирования 
Земли. Для этих целей выбрана го-
раздо более удобная полярная орби-
та. Но главное — это изящный ответ, 
который Россия нашла на очевидный 
кризис пилотируемой космонавтики.

В современных реалиях мы все 
стоим перед всеобщей роботизаци-
ей и понимаем, что человеку в кос-
мосе по большому счёту делать нече-
го, его вполне может заменить более 
надёжная техника. Нынешняя Меж-
дународная космическая станция 
(МКС) — это памятник даже не про-
шлой, а позапрошлой эпохи, она без-
надёжно устарела концептуально. 
Сейчас китайцы повторяют скорее 
советский опыт, американцы никак 
не могут отойти от своей гигантома-
нии и планируют строить очередную 
МКС на орбите вокруг Луны. На этом 
фоне Россия нашла правильный 
и своевременный ответ — постро-
ить служебную станцию, которую 
будут посещать космонавты только 
для решения конкретных производ-
ственных задач, и это будут скорее 
инженеры, обслуживающие роботи-
зированную инфраструктуру.

Таким образом, 2024 год су-
лит космической отрасли трудоём-
кую, но плодотворную работу, а но-
вые миссии, вероятно, откроют нам 
тайны только ближайшего соседа. 
В России космическая отрасль бу-
дет решать вполне земные, но перво-
степенные задачи. Покорение новых 
планет, безусловно, важно для пре-
стижа космической державы, но пока 
у нас нет собственной коммерческой 
системы дистанционного зондиро-
вания Земли, своей системы косми-
ческого интернета, которые удовлет-
воряют современным требованиям, 
всё остальное далеко не первые прио-
ритеты.

МНЕНИЕ

« РОССИЯ НА-
ШЛА ПРАВИЛЬ-
НЫЙ ОТВЕТ — 

ПОСТРОИТЬ СЛУЖЕБНУЮ 
СТАНЦИЮ, КОТОРУЮ БУ-
ДУТ ПОСЕЩАТЬ КОСМО-
НАВТЫ ТОЛЬКО ДЛЯ РЕШЕ-
НИЯ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ЗАДАЧ И ЭТО БУДУТ СКОРЕЕ 
ИНЖЕНЕРЫ, ОБСЛУЖИВА-
ЮЩИЕ РОБОТИЗИРОВАН-
НУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ

Объём пиратского контента в Сети 
за год увеличился вдвое

По словам Юрия Злобина, два-три 
года назад в России была совершен-
но другая ситуация — тогда был поль-
зователь, который привык покупать 
легально, сейчас же западные мейд-
жоры потеряли таких потребите-
лей. Они фактически приучили рос-
сийских клиентов получать нужный 
контент бесплатно — это своего рода 
ответ на санкции и некорректное от-
ношение, резюмировал он.

Рост всплеска пиратства вызван 
интересом к контенту, который люди 
не могут найти на платных площад-
ках, прежде всего это фильмы и сери-
алы студий-мейджоров, которые ушли 
из России, отметил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков.

— И тут два варианта объяснения — 
желание посмотреть и отсутствие де-
нег. Эти две составляющие, по которым 
смотрится пиратский контент, иногда 
совпадают, — указал эксперт.

�� ЦИФРОВАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Из-за санкций в России 
сейчас нет официаль-

ных правооблада-

телей контента мейджоров и тех, кто 
мог бы подать заявление в Роскомнад-
зор и защитить права на интеллекту-
альную собственность, сказали «Изве-
стиям» в онлайн-кинотеатре Premier. 
Там также объяснили рост пиратства 
уходом легального западного контен-
та из Сети.

— Однако пираты используют 
не только западный контент, но и про-
екты российских онлайн-кинотеатров, 
поэтому в прошлом году мы усилили 
защиту своей фильмографии, — отме-
тили в онлайн-кинотеатре. — В част-
ности, внедрили функцию, которая 
не позволяет записывать видео с экра-
на во время просмотра фильмов и се-
риалов.

По мнению руководителя отдела 
по антипиратству онлайн-кинотеа-
тра START Сергея Василенко, скачок 
пиратских сайтов вызван ростом рын-
ка стримингов. Если обратить внима-
ние на структуру медиапотребления 
в интернете, то просмотр видеокон-
тента в Сети находится на втором ме-
сте после соцсетей.

— Для оперативного поиска нели-
цензионного контента в START суще-

ствует антипиратский отдел, кото-
рый занимается поиском пиратских 
ссылок, защитой контента и также 
разведкой по открытым данным, — 
рассказал эксперт. — У нас создано 
собственное антипиратское автома-
тизированное решение, благодаря ко-
торому до 80% ссылок обрабатывает-
ся автоматически.

Официальные стриминговые плат-
формы дают пользователям ряд кон-
курентных преимуществ перед пират-
скими сервисами и сайтами, заявил 
«Известиям» генеральный дирек-
тор «МТС Медиа» (флагманский про-
дукт — онлайн-кинотеатр KION) 
Алексей Иванов. Платформы 
с лицензионным контен-
том, по его мнению, мо-
гут предложить пользо-
вателям стабильный 
безопасный сервис, 
клиентскую под-
держ ку, удоб-
н ы й  и н т е р -
фейс, а также 
доступность 
на любых 
гаджетах.
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Консольный номер
Sony Interactive забрасывает исками российский бизнес

Олег Клещев, Иван Черноусов

З а 2023 год Sony Interactive Enter
tainment Inc., владеющая PlayStation, 

подала более 50  исков в России 
изза деятельности индивидуальных 
предпринимателей. Опрошенные «Из
вестиями» эксперты полагают: так ком
пания поддерживает имидж на случай 
возвращения в Россию. На интерес ком
пании к отечественному рынку также 
указывает то, что многие последние 
игры получают официальную русскую 
озвучку.

�� СЛЕДИТЬ ЗА ПОРЯДКОМ

Согласно картотеке арбитражных 
дел, за 2023 год Sony Interactive Enter
tainment Inc., которая занимается вы
пуском консолей PlayStation, подала 
56 исков к индивидуальным предпри
нимателям из России. При этом ком
пания приостановила свою деятель
ность в России и прекратила поставки 
игр и устройств на отечественный ры
нок ещё весной 2022 года. «Известия» 
направили запрос Sony Interactive 
Entertainment Inc.

Как объяснил «Известиям» юри
сконсульт практики интеллектуаль
ной собственности юридической ком
пании «ЭБР», эксперт Moscow Digital 
School Игорь Чувствинов, большая 

часть исков направлена на взыска
ние компенсации за нарушение прав 
на товарные знаки и промышленные 
образцы.

— В делах встречаются товарные 
знаки, представляющие собой наи
менования Sony либо наименования 
игровых контроллеров, которые ис
пользует эта компания, символы в виде 
треугольника, круга, куба и крестика. 
Во многих решениях встречается упо
минание, что предприниматели, к ко
торым Sony подавала иски, продавали 
игровые контроллеры и иную продук
цию этой компании на маркетплейсах. 
Есть основание предполагать, что Sony 
начала массовую подачу исков к пред
принимателям, чтобы либо остановить 
поток серого параллельного импор
та, либо с целью зачистки рынка от не
настоящей продукции, маркируемой 
товарными знаками Sony, — рассказал 
Игорь Чувствинов.

Ряд исков полностью удовлет
ворили, другие — только частично, 
но в большинстве случаев ответчиков 
обязали выплатить компенсацию. На
пример, в деле от 13 октября 2023 года, 
направленном в АС Московской об
ласти, индивидуальный предприни
матель должен выплатить компенса
цию Sony Interactive Entertainment Inc. 
в размере 70 тыс. рублей. В другом деле 
от 15 ноября 2023го за использование 

товарного знака потребовали 10 тыс. 
рублей, так как ответчик разместил 
его в карточке товара на одном из ве
дущих маркетплейсов. Иски подава
лись по всей России: Ставропольский 
и Алтайский края, СанктПетербург, 
Нижегородская область и т.д.

Как считает независимый эксперт 
в области киберспорта и видеоигр 
Ярослав Мешалкин, компания не хо
чет полного хаоса на оставленной тер
ритории, отсюда такое пристальное 
внимание.

— Компания расходует свои юри
дические ресурсы на поддержание 
порядка в меру сил и на то, чтобы 
банально напоминать о себе как о пра
вообладателе. Зачем — другой вопрос. 
Возможно, готовится вернуться, воз
можно, по инерции, а может быть, что
бы не подавать дурной пример смеж
ным регионам, — объяснил эксперт.

�� НЕ БЕЗ ИНТЕРЕСА

Несмотря на то что Sony Interactive 
Entertainment Inc. приостановила де
ятельность на российском рынке, не
которые сервисы компании отчасти 
продолжили работу. Например, офи
циальный магазин PS Store всё ещё до
ступен пользователям из России, если 
заходить на него через веббраузер, 
хотя во многих других сервисах при 
открытии страничек с играми появ
ляется ошибка — «Товар недоступен 
в вашем регионе» (Steam, Epic Games 
Store). Ассортимент игр открыт для 
просмотра, но купить их невозможно. 
Организация также не игнорирует сво
их российских клиентов: ряд громких 
и крупных релизов 2023 года, напри
мер Marvel’s Spider Man 2, God of War 
Ragnarök: Valhalla, Diablo IV и другие, 
получил официальную озвучку на рус
ском языке.

Неслучайная церемония
A Последний такой перевод 

компания провела на днях, 
подчеркнул Алексей Порошин.

Ещё несколько месяцев назад 
российские организации могли от
править платёж в долларах в Китай 
из крупных отечественных банков, 
например через SWIFT или за счёт 
корреспондентских отношений, рас
сказал коммерческий директор ком
пании «Импая Рус» Алексей Разумов
ский. Однако с декабря трансакции 
в американской валюте прекрати
лись, подтвердил он.

Но в ы е о г р а н и ч е н и я с в я з а 
ны с опасением китайских банков 
изза возможного введения вторич
ных санкций, подчеркнул источник 
из бизнессообщества. Дело в том, 
что все платежи в долларах идут че
рез корреспондентские счета, от
крытые в американских банках не
зависимо  от страны получателя 
и отправителя, поэтому они легко 
отслеживаются.

Начальник аналитического отдела 
ИК «РикомТраст» Олег Абелев тоже 
подтвердил «Известиям», что многие 
китайские банки перестали прини
мать оплату в долларах от российско
го бизнеса в декабре 2023го. Одна
ко они попрежнему заинтересованы 
в расчётах в национальных валютах. 
Поэтому платежи в рублях и юанях 
сейчас проходят в обычном формате.

Ранее в январе Bloomberg сообща
ло только о том, что китайские банки 
усиливают проверки платежей из РФ. 
В том числе на причастность к санк
ционному списку и работу с оборон
ным сектором. Такая тенденция тоже 
есть, согласился Алексей Порошин 
из «Первой Группы».

— Китайские банки не отказались 
от работы с Россией. Наша компания 
регулярно платит в юанях за продук
цию в Китае. Пока особых проблем 
нет. Однако все финорганизации сей
час начали проводить дополнитель
ный комплаенс, — подчеркнул он.

По его словам, сотни партнёров 
уже сообщили о предупреждении 
ужесточить контроль. Это касается 
полной проверки пакета докумен
тов по контрактам и надзора за тем, 
чтобы лица из санкционного списка 
не были причастны к платежам.

Кроме того, китайские госкомпа
нии стали просить отправлять опла
ту от третьих лиц, не связанных с Рос
сией, поделился Алексей Порошин.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие кредитные организа
ции РФ, а также в ЦБ России и Нац
банк Китая.

Более жёсткие ограничения вве
ли турецкие кредитные организации.

— Мы испытали это на себе. Теперь 
все турецкие банки отказываются 
принимать платежи из России в лю
бых валютах — и в долларах, и в ру
блях, и в лирах. Они боятся введе
ния вторичных санкций, — рассказал 
Алексей Разумовский из «Импая Рус».

Он добавил: единственная орга
низация, из которой ещё можно от
править деньги в Турцию, — это Райф
файзенбанк. Это связано с тем, что 
его головная организация находится 

в Австрии. «Известия» направили за
прос в кредитную организацию.

По данным портала OhMySwift 
(там показана статистика переводов), 
с декабря 2023го не было ни одного 
успешного SWIFTплатежа из Рос
сии в Турцию. Одни значатся как не
дошедшие, другие вернули обратно 
отправителю.

Министерство торговли Турции 
намерено урегулировать ситуацию 
с банковскими переводами из России, 
написали накануне турецкие изда
ния. Ситуацию с платежами из РФ че
рез частные банки в Турции планиру
ют нормализовать к 25 января.

Что касается других стран, Араб
ские Эмираты пока никак не реагиру
ют на предупреждение США, отметил 
Алексей Разумовский из «Импая Рус». 
Банки государств СНГ тоже не пре
кращают работать с Россией. Для них 
это основной рынок сбыта и покуп
ки товаров.

Ограничения в проведении плате
жей могут быть проблемой для биз
неса в части экспортноимпортных 
операций, считает член президиума 
«Опоры России», председатель коми
тета по финрынкам Павел Самиев. Од
нако пока нет оснований говорить 
о том, что ситуация с Китаем и Тур
цией обострится так же, как с Евро
пой, добавил он.

— Действительно, всё чаще возни
кают проблемы с платежами у рос
сийского малого и среднего бизнеса. 
Сегодня Турция и Китай входят в чис
ло государств, куда предприниматели 
чаще всего переводят деньги. Поми
мо них это Казахстан, Узбекистан, Бе
лоруссия, Армения и Таджикистан, — 
поделился генеральный директор 
Корпорации МСП, председатель на
блюдательного совета МСПбанка 
Александр Исаевич.

Сейчас подавляющее большинство 
государствпартнёров будет искать 
компромисс, стараясь удовлетворить 
условия пакета санкций и при этом 
продолжить сотрудничать с РФ, счи
тает основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. Так, на
пример, с Китаем многие компании 
уже перешли на расчёты в рублях 
и юанях.

Для россиян есть и альтернатив
ные механизмы проведения плате
жей, в частности система Банка Рос
сии СПФС (аналог SWIFT), отметил 
Алексей Разумовский из «Импая Рус». 
Поэтому международная система пе
редачи финансовых сообщений ста
новится неактуальной.

Кроме того, многие клиенты зара
нее озаботились наличием посред
ника в нейтральной стране, который 
может помочь с проведением плате
жей, полагает источник на банков
ском рынке.

A Информация о ювелир
ных и других изделиях 

из драгоценных камней должна 
доводиться до потребителя в ма
газинах в наглядной и доступной 
форме. В том числе посредством 
информационных стендов, сказа
но в проекте постановления. Сре
ди данных должно быть, например, 
изображение государственного 
пробирного клейма. А также — QR
код, ведущий на сайт Федеральной 
пробирной палаты (ФПП).

На этом ресурсе и сейчас мож
но проверить изделие на подлин
ность. Для этого нужно ввести его 
уникальный 16значный иденти
фикационный номер, располо
женный на бирке. После этого по
явится основная информация: 
наименование, производитель, 
вес, базовый материал, данные 
о металле (проба), а также о встав
ках драгоценных камней, если они 
есть. А заодно и статус: продано из
делие или нет.

Из проекта постановления каб
мина также следует, что магазин 
должен будет разместить QRкод 
с ссылкой на сайт, где можно оста
вить обращение в ФПП о соответ
ствии изделий требованиям зако
нодательства РФ.

В Пробирной палате «Изве
стиям» сообщили, что измене
ния в первую очередь направле
ны на защиту прав потребителей.

— Каждый покупатель через 
государственную инфосистему 
сможет подтвердить все характе
ристики изделия, определить его 
статус. И если вы примеряете изде
лие, например, в Калуге, а в системе 
указано, что оно продаётся в Хаба
ровске, то сразу становится понят
но, что его лучше не покупать, — от
метили в прессслужбе палаты.

Также там заверили, что 
предлагаемое измене

ние законодательства 
не повлечёт за со

бой существенных 
материальных 

и з д е р ж е к 
со сторо

ны продавцов, зато поможет по
купателю узнать больше о товаре.

В Пробирной палате отмети
ли: потребители сталкиваются 
с подменой ювелирки на бижу
терию. Людям продают украше
ния с покрытием: позолоченные 
или посеребрённые. В онлайнма
газинах, особенно иностранных, 
предлагают такие, сопровождая 
товары надписью Silver или Sterling 
Silver, что означает «серебро» или 
«стерлинговое серебро», хотя из
делие изготовлено не из драгме
талла, а только покрыто им, пояс
нили в ФПП.

— Такие риски кратно возрас
тают на маркетплейсах. Поэтому 
купить вместо золотого изделия 
позолоченное вполне реально. 
Эти же риски отмечают и добро
совестные участники рынка, ко
торые теряют потенциальных 
покупателей, уже получивших 
негативный опыт, — подытожи
ли в Пробирной палате.

«Известия» направили запро
сы крупнейшим игрокам рынка. 
В Sokolov сообщили, что поддер
живают идею прозрачных комму
никаций с потребителем.

— В наших магазинах мы всег
да рассказываем о происхожде
нии и составе украшений, а также 
обращаем внимание покупателей 
на возможность проверить это че
рез QRкод на бирке, — пояснил 
CEO Sokolov Николай Поляков.

По коду можно попасть на сайт 
государственной интегрирован
ной информационной системы 
в сфере контроля над оборотом 
драгоценных металлов и драго
ценных камней (ГИИС ДМДК), 

где регистрируются все россий
ские и импортные изделия, а так
же их дальнейший путь. Данные 
в этой системе частично дубли
руются с теми, которыми облада
ет Пробирная палата.

Реально ва ж ные данные 
о самом изделии и так доступ
ны по коду на бирке, отмети
ли в комитете «Деловой России» 
по драгоценным металлам, драго
ценным камням, ювелирному ис
кусству и народнохудожествен
ным промыслам.

— На наш взгляд, в качестве за
боты государства о потребите
ле намного более полезно было 
бы снижение административной 
и налоговой нагрузки как на про
изводителей ювелирных изделий, 
так и на торговлю украшениями, — 
считают в «Деловой России».

По подсчётам Гильдии юве
лиров России, суммарные затра
ты отрасли за два года внедрения 
ГИИС ДМДК составили примерно 
24 млрд рублей. Ещё около 13 млрд 
в год — расходы бизнеса на про
чие административные требо
вания (учёт и отчётность, клей
мение, инвентаризация, охрана), 
добавили в бизнесобъединении.

С учётом данных ФПП по объ
ёму произведённых ювелирных 
изделий (30,8 млн штук в 2023м) 
вклад непроизводственных за
трат в каждое изделие составил 
в прошлом году 812 рублей, от
метили в комитете. Это та сум
ма, которую покупатель платит 
за возможность проверить под
линность.

По итогам 2023  года сред
нерозничные цены на ювелир
ные украшения в России, по дан
ным Sokolov, увеличились почти 
на 20%, а средний чек — на 15%, 
до 7,5 тыс. рублей.

Более прагматичным ви
дится не установка стендов, 
а печать листовок с размещени
ем их на витрине, считают в «Де
ловой России». Их целесообраз
но стандартизировать и в готовом 
виде предложить для распечатки 

участникам рынка.
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Сергей Сычёв

Н а российские экраны вышла военная 
драма «Воздух» Алексея Германа — 

о том, как под осаждённым Ленинградом 
эскадрилья девушек-лётчиц защищает 
город от врага. Елена Лядова сыграла ко-
мандира подразделения, и эту роль уже 
называют среди лучших у актрисы за по-
следние годы. «Известиям» она рассказа-
ла, за что любит фильмы-сказки, сколько 
её сцен вырезали из финальной версии 
«Воздуха» и почему её героиня у Герма-
на — сверхчеловек.

Вы очень избирательно подходите к про-
ектам. «Воздух» — это много смен, вре-
мени и сил, а денег точно меньше, чем 
на телевидении. Кроме того, это ещё и во-
енное кино, жанр специфический. Как 
решились взяться за него?

Я была очень рада, что Алексей Алек-
сеевич Герман вспомнил обо мне снова. 
Мы работали вместе на картине «Довла-
тов». Я была счастлива, что он пригла-
сил меня без проб в свою новую картину 
«Воздух». Сценарий был потрясающий, 
и сложно было отказаться.

Ваша героиня, Рита, она для вас какая? 
В фильме многие детали её биографии 
зрителю предлагается домыслить са-
мостоятельно. Что осталось за кадром? 
Как вы с Германом создавали этого пер-
сонажа?

Конечно же, это собирательный об-
раз женщины — командира лётной эска-
дрильи в военное время. Но кухню сво-
ей актёрской работы я вам раскрывать 
не буду. Я сделала всё это — и это глав-
ный этап.

А второй этап, не менее важный, — 
это отклик зрителей. Они должны счи-
тывать, а не я — рассказывать, что и как 
я вложила в эту работу. И если вдруг бу-
дут совпадения, то это моё личное ак-
тёрское счастье.

Я однажды была в Ницце в музее 
Марка Шагала, который он создал ещё 
при жизни, и услышала там прекрас-
ную историю. В зрелом возрасте Ша-
гал часто посещал этот музей, он хро-
мал и ходил с палочкой. И когда при нём 
экскурсовод группам школьников начи-
нал рассказывать, «что имел в виду ху-
дожник на этой картине», Шагал очень 
громко стучал своей тростью по камен-
ному полу, чтобы заглушить эти слова.

«Что хотел художник» — это такая 
эфемерная вещь! Часто это его тайны, 
и не всегда он их проговаривает. Если 

их смогли считать правильно, значит, 
выбраны верные инструменты, пра-
вильный тон повествования, киноязык, 
понятный зрителю. Не всегда надо всё 
расшифровывать. Точнее, я думаю, во-
обще никогда не надо. В этом роль ис-
кусства — заставлять зрителя или чи-
тателя задумываться, искать, работать.

Режиссёры-авторы иногда требуют 
от актёров полного подчинения сво-
ему замыслу, а иногда ждут сотворче-
ства, идей. Как в этом смысле работал 
с вами Герман?

Алексей Алексеевич в букваль-
ном смысле не подсказывал, как про-
износить ту или иную фразу или куда 
повернуться. Мне кажется, он уже 
на этапе выбора актёров сформиро-
вал свой мир, который будет на съё-
мочной площадке. Он доверяет ак-
тёрам, которых  выбрал. И дальше 
он наблюдал, как оживают и вопло-
щаются герои.

Финальная версия фильма сильно ко-
роче первых. Какие ваши сцены оказа-
лись вырезаны?

Вы знаете, все сцены с моим участи-
ем остались.

Фильмов о войне снято очень много. Чем 
вас, как зрителя, можно поразить, уди-
вить после шедевров Элема Климова или 
Германа-старшего?

Честностью. Честностью в подаче 
и раскрытии темы, героя. Необложеч-
ностью истории.

Действительно, фильмов о войне 
много, и многие из них похожи друг 
на друга. Но в «Воздухе» мы говорим 
о женщине на войне. Мы со времён 
Древней Греции привыкли, что исто-
рии про войну — мужские. Герой муж-
чина спасает мир, а женщину мы вос-
принимаем как мать, хранительницу 
очага. Женщина — это что-то нежное. 
Но, оказывается, она тоже может спа-
сать мир, проявлять мужество. Не рас-
тратив при этом своё нежное сердце, 
став в итоге даже больше, чем жен-
щиной.

Мы в фильме говорим о тех, кто 
не учился быть героями. Они просто 
девчонки, которые хотели любить, 
целоваться, но жизненные обстоя-
тельства вынудили их сесть за штур-
вал самолёта и защищать Родину. Ис-
полнять свой долг. Делать то, к чему 
природа их не готовила. Стать даже 
в чём-то сверхчеловеком.

Слово «Родина» в фильме звучит мно-
го раз. За последние два года про Роди-
ну говорилось много, разными людьми 
и с разным значением. Что оно значит, 
по-вашему? И что важнее, как спраши-
вают в фильме, Родина или человек?

Родина — это корни. Это душа чело-
века. Это не просто территория, это — 
люди. Это такой эгрегор, в который 
мы помещены с момента рождения. Это 
живой организм, который как будто бы 
в генетике человека. Он не существует 
отдельно: человек интегрирован в этот 
организм, в Родину.

Получается, нельзя сказать, что важнее, 
потому что Родина и человек — одно?

Они сплетаются. Родина — это душа.

Можно ли Родину предать? Сейчас в этом 
часто друг друга обвиняют. Получается, 
невозможно?

Возможно. Если человек делает 
что-то против людей, которые живут 
на его Родине. Убийцы предают Роди-
ну, например. Её можно предать так, 
как предают отца, маму. Это обидеть 

ни за что, бросить, не помочь в слож-
ную минуту, оставить маму старень-
кой, больной.

Насколько сложно вам сегодня выби-
рать сценарии? Территория хулиганства 
и свободы, которая до недавнего време-
ни была в российских сериалах и филь-
мах, сузилась. Правила стали жёстче. 
Авторы — осторожнее. Интересно вам 
работать?

Не могу сказать, что что-то изме-
нилось. Если под свободой в искусстве 
подразумевать всякий мусор, вынос 
на всеобщее обозрение пошлых тем, 
секса, курения, пропаганды всякой, 
то тогда я такое искусство сама не очень 
хочу. Оно ничему не учит, не воспиты-
вает. Оно не задевает душу, только обо-
лочку.

Истинные темы в искусстве никуда 
не делись. Это любовь, надежда, Родина, 
дружба. Может, инструменты для этого 
стали чище, ну так для художника, мне 
кажется, это не плохо — искать свой ки-
ноязык, а не брать и транслировать.

У меня много предложений на раз-
ные темы. Я очень рада, что наш кине-
матограф обратился наконец к семей-
ному кино, к детям. Давно не снимали 
сказок и комедий с большими бюдже-
тами и компьютерной графикой. Те-
перь их делается много, и у семей по-
является возможность проводить 
досуг в кино совместно. Зритель по-
шёл на наши фильмы с удовольстви-
ем. Все кинопорталы забиты критикой 
этого кино, появились новые герои — 
и новые актёры.

Я тоже хочу принимать участие в та-
ких проектах, быть полезной детской 
аудитории. Сыграть сказочного пер-
сонажа — это моя большая мечта, если 
честно. Серьёзные драматические 
роли — это здорово, но поле актёрского 
хулиганства — оно, конечно, в остроха-
рактерных ролях, в сказочных и коме-
дийных сюжетах.

«Смех и радость мы приносим лю-
дям» — такая наша профессия. Хочет-
ся не только заставлять задумываться 
о чём-то вечном, вызывать экзистенци-
альные рефлексии, добиваться катарси-
са. Хочется развлекать зрителя, чтобы 
ему было тепло вечером. Искусство нео-
бязательно колет и ампутирует, оно ещё 
жалеет, гладит. Я бы хотела быть на этой 
территории, со стороны света.

То есть вы хотите вернуться к своим мтю-
зовским ролям?

Почему бы нет? Большое счастье 
на старте своей карьеры попасть в сре-
ду Театра юного зрителя. Очень слож-
но быть убедительным перед детьми. 
Этот зритель чувствует фальшь сразу, 
его не обманешь. За смыслами можно 
что-то скрыть от взрослой аудитории, 
а ребёнок воспринимает сердцем.

Вы следите за театральной жизнью? Как 
раз в прошлом году широко обсужда-
лось открытое письмо Генриетты Янов-
ской и Камы Гинкаса с тревогой о буду-
щем «Золотой маски».

Я не читала.

Что вообще вам сегодня интересно в теа-
тре? Не думали вернуться?

Я не погружена в театральную жизнь. 
Занимаюсь кино и телевизионными 
проектами. Поэтому не знаю о пись-
ме. Но знаю, что там (в МТЮЗе. — «Из-
вестия») назначили главным режиссё-
ром замечательного человека — Петра 
Шерешевского. Происходят коллабо-
рации, театры сливаются. Надеюсь, что 
это на пользу. Есть много бесполезных 
театральных коллективов. Есть не толь-
ко большие, талантливые, камерные 
и гениальные театры, есть много балла-
ста, который непонятно чем занят. Мне 
кажется, в этой среде должна быть яс-
ность.

В прошлом году в Голливуде бастовали 
актёры. А у нас возможны такие акты це-
ховой солидарности?

Не будем забывать, что в США суще-
ствуют профсоюзы. Это они — иници-
аторы забастовок, а не то, что каждый 
решает сам за себя. Не знаю, по како-
му поводу мы должны бастовать, у нас 
вроде всё неплохо. Всем платят, многие 
получают прекрасные роли, у нас по-
пуляризируется кинематограф, в него 
вкладываются. Министерство культу-
ры держит руку на пульсе. Искусствен-
ный интеллект нам пока не страшен, 
не беспокойтесь (смеётся).

Есть ли у вас планы работать не только 
в России, но и в других странах? Вы же 
актриса с международной известностью.

Нет, у меня планы — работать на Ро-
дине. Всегда любила играть на русском 
языке, для своей аудитории. Не буду го-
ворить о планах: скажешь — и рассме-
шишь кое-кого. Много предложений по-
ступает, много платформ открывается, 
много ярких режиссёров-дебютантов. 
Год обещает быть плодотворным.

«Мы в фильме говорим  
о тех, кто не учился  
быть героями»
Актриса Елена Лядова — о съёмках картины «Воздух»,  
предателях Родины и военных лётчицах,  
одну из которых сыграла

КИНООБЗОР
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Катерина Алабина 

«БЕЛАЯ ПТИЦА. НОВОЕ ЧУДО»  (18+)«БОЛЬШАЯ ГОНКА.  
АУДИ ПРОТИВ ЛЯНЧИ» (18+)

«ЗАДИРА» (18+) «ВОЗДУХ» (18+)«ИЗ ГЛУБИНЫ» (18+)

Режиссёр: Марк Форстер. 
В ролях: Джиллиан Андерсон, Хелен Миррен, 
Брайс Гейзар, Ишай Голан, Ариэлла Глейзер.

Спин-офф семейной драмы 2017 года «Чудо» 
о мальчике Августе Пуллмане, страдающем син-
дромом Тричера Коллинза. Та картина стала лау-
реатом премий «Сатурн» и Heartland Film Festival, 
а на Rotten Tomatoes имеет рейтинг 84%. Новинка 
же рассказывает вовсе не об Августе, а о Джули-
ане — мальчике, который задирал его и из-за это-
го был исключён из школы. В новинке Брайс Гей-
зар вернулся к роли обидчика. Но теперь на месте 
аутсайдера он сам, не привыкший к новой школе.

Джулиан всё ещё не до конца осознаёт, что был 
неправ, а буллинг — это плохо. Но его бабушка в ис-
полнении Хелен Миррен рассказывает ему исто-
рию из своей юности. Тогда она, будучи еврейкой 
в оккупированной нацистами Франции, заручи-
лась поддержкой как раз непохожего на остальных 
мальчика с физическими особенностями. Её зада-
ча — объяснить внуку, что главное совсем не внеш-
ность, а доброе сердце.

Режиссёр: Стефано Мордини. 
В ролях: Хейли Беннетт, Даниэль Брюль, Брю-
но Гуэри, Фолькер Брух, Кэти Кларксон-Хилл.

Новинка стала третьей в плеяде картин об ав-
тоспорте среди последних релизов: «Феррари» 
и «Форд против Феррари». В основе этой драмы 
лежит соперничество команд Audi Quattro и Lancia 
037 на чемпионате мира по ралли 1983 года. Руко-
водителю раллийной программы от «Лянчи» Чезаре 
Фьорио не дают покоя победы «Ауди» одна за од-
ной, и он ставит своей целью прервать их.

Главу «Ауди» сыграл известный российско-
му зрителю по фильму «Гудбай, Ленин!» Даниэль 
Брюль — в 2013 году он же воплотил трёхкратно-
го чемпиона «Формулы-1» Ники Лауду в «Гонке». 
В «Ауди против Лянчи» сохранены черты Фьорио: 
он лично ковыряется в авто, не гнушаясь работы 
собственными руками. Сама драма не ставит цели 
показать именно хронологию событий — она про 
командную работу и про то, как даже соперники 
на гонках остаются в одной лодке.

Режиссёр: Алексей Герман-младший.  
В ролях: Анастасия Талызина, Аглая Тарасова, 
Кристина Лапшина, Елена Лядова, Антон Ша-
гин, Сергей Безруков, Пётр Логачёв.

В полку прибыло: молодые девушки, не имею-
щие никакого боевого опыта, хотят помочь стра-
не в трудную минуту. Командир в исполнении 
Сергея Безрукова допускает лётчиц к заданиям. 
Среди них — дочь врага народа Женя, отрекшая-
ся от отца после его ареста. У каждого героя есть 
своя линия, но все они объединены вязкой и гу-
стой, как ещё не запёкшаяся кровь, атмосферой 
ужаса войны.

Режиссёр — венецианский призёр Алексей 
Герман-младший, который, можно сказать, про-
должает путь именитого отца в создании воен-
ных картин. Но «Воздух» более жесток, чем рабо-
ты о войне старшего Германа. Премьера фильма 
состоялась на 36-м Токийском международном 
кинофестивале.

Режиссёр: Шарлотта Риган. 
В ролях: Харрис Дикинсон, Лола Кэмпбелл, 
Алин Узун, Джессика Фостекью.

Джорджи всего 12 лет. Её мама умерла, а отца 
она не помнит. Но девочка самостоятельна не по го-
дам, и ей комфортно жить одной, подворовывая ве-
лосипеды и проводя время с лучшим другом Али. 
Но однажды на пороге появляется её отец Джейсон.

Критики отмечают фильм за трогательный микс 
детской непосредственности и удивительно взрос-
лого взгляда на смерть глазами маленькой девоч-
ки. Джорджи даже пытается просчитать, на какой 
стадии горя она находится. Джейсон тоже непрост: 
он сбежал в детстве Джорджи, испугавшись от-
ветственности, но и сейчас будто бы не сильно 
верит в свою способность нести её, уступая ти-
тул «сильного и независимого» ребёнку. Вернуть-
ся к дочери — большой шаг в его картине мира. 
Для Шарлотты Риган это дебютный полный метр, 
он уже завоевал солидную награду: на фестивале 
Sundance картина получила Гран-при в категории 
«Международное драматическое кино».

Режиссёр: Клаудио Фах.  
В ролях: Филлис Логан, Колм Мини, Уильям 
Аттэнборо, Джеймс Кэрролл Джордан.

Группа друзей отправляется на отдых в райское 
местечко, но в ходе полёта самолёт терпит круше-
ние. Выжившие пассажиры оказываются прямо по-
среди океана, но под водой им немного везёт, если 
это можно так назвать: да, образовался воздушный 
карман, но запасы воздуха не вечны. Среди пасса-
жиров — пожилая женщина с внучкой, молодая де-
вушка и её телохранитель, стюард и два приятеля.

Вокруг затонувшего самолёта снуют акулы, по-
едающие всех водолазов, что пытаются помочь гор-
стке пассажиров, но времени слишком мало, как 
и кислорода, который закончится где-то через три 
часа. Актёрский состав российскому зрителю зна-
ком. Это, например, Филлис Логан, известная по ро-
лям в сериалах «Аббатство Даунтон» и «Доктор Кто», 
Уильям Аттэнборо, сыгравший в «Пустой короне» 
и «Дюнкерке», или Софи Макинтош, завоевавшая 
мировую известность после сериала «Дивный но-
вый мир» 2020 года.
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Сделать в Китае

Валерий Непомнящий

Российский тренер 

П риглашение российского тренера 
на работу в зарубежном чемпиона-

те — это всегда событие. Особенно в по-
следние десятилетия, когда наши специ-
алисты редко работают в европейских 
командах, да и в той же Азии их не так 
часто увидишь.

Леонид Слуцкий трудоустроился 
в Китае — такого с российскими тре-
нерами не было с первой половины 
2000-х годов, когда Борису Игнатьеву 
и мне довелось поработать там. Я был 
главным тренером «Шэньян Хайши», 

«Шаньдун Лунэн» и «Шанхай Шэнь-
хуа» — в последнем из них как раз ра-
ботает теперь Лёня. И этот клуб самый 
организованный из всех, в которых 
я работал в Китае.

Там очень профессиональное руко-
водство и персонал — многие остались 
там с моих времён. Богатейшая инфра-
структура. Она вообще развита в Ки-
тае, но даже на общем фоне стадион 
и база «Шанхай Шэньхуа» очень выде-
ляются. Так что условия для Леонида 
создадут максимально комфортные.

Уровень футбола с моих времён 
там заметно вырос — и в качестве 
игроков, и в менеджменте. Поэтому 
нельзя сказать, что Слуцкий поехал 
в какую-то слишком экзотическую 
среду, но разница большая по сравне-
нию с Европой, где ему сравнительно 
недавно тоже довелось тренировать. 
В Китае есть своя специфика. И тренер 
должен найти точки соприкосновения 
с работодателями. Он должен с самого 
начала убедить в своей идее, филосо-
фии, уметь объяснить свои действия, 
чтобы руководство клуба было на его 
стороне.

Это очень важно в Китае. Там поня-
тие субординации существует само 
собой, но руководителю очень льстит, 

если тренер объясняет ему свои дей-
ствия. Понятно, что в менеджменте 
клуба в любой стране обычно нахо-
дятся не профессиональные футбо-
листы и тренеры. И они не всё воспри-
нимают максимально глубоко, когда 
слушают тренера. Но в Китае к ним 
нельзя относиться свысока. Как и по-
ложено любому мужчине, он разби-
рается в футболе на уровне хотя бы 
простого болельщика. Руководители — 
не исключение. И их нельзя разочаро-
вывать. Даже если они в чём-то непра-
вы, им стоит объяснять свои действия. 
И самим фактом объяснений 
ты их расположишь к себе в Китае.

Во взаимоотношениях с игрока-
ми очень важно, чтобы у Слуцкого по-
мимо поехавших с ним Василия Бе-
резуцкого и Олега Яровинского были 
в тренерском штабе хорошие китай-
ские помощники. Они будут очень 
важным звеном во взаимоотноше-
ниях с местными футболистами. 
Мне в этом смысле повезло. У меня 
во всех клубах были отличные китай-
ские ассистенты. Они не знали ан-
глийского языка, но тут мне ещё вез-
ло с переводчиками — они тоже были 
китайцами, отлично говорившими 
по-русски.

Китайские тренеры готовы рабо-
тать по 15–20 часов в сутки, поэтому 

мы после тренировок находили вре-
мя, чтобы собраться вместе и через 
переводчиков подолгу разговаривать. 
Я доносил свои требования, они рас-
сказывали о физическом и эмоцио-
нальном состоянии китайских футбо-
листов.

А китайские футболисты — ребя-
та очень специфические. И тут они по-
хожи на российских. В том плане, что 
их часто надо подстёгивать. Они тоже 
теряют мотивацию, когда становят-
ся звёздами, когда их футболки на-
чинают продавать миллионными 
экземплярами. И при получении кон-
тракта на $100 тыс. в месяц они начи-
нают думать, как потратить эти день-
ги, а не как заработать ещё.

Они, как и наши футболисты, 
в плане известности и зарплат стано-
вятся элитой на фоне большей части 
населения. И возникают проблемы 
с мотивацией. Особенно когда дохо-
дишь до сборной Китая. А Китай — 
очень футбольная страна. Там пол-
ные трибуны, большой фанатизм 
простых людей к игрокам. По-
этому звёздная болезнь может 
накрыть особенно серьёзно. 
И для коммуникации с та-
кими игроками очень важ-
на роль китайских помощ-
ников.

При этом сам ты, будучи иностран-
ным тренером, вряд ли поймёшь со-
стояние китайских футболистов. 
Ты можешь объяснить им, куда бежать 
на поле, какую установку выполнять. 
Они скажут «да», но если не поня-
ли тебя, то не будут переспрашивать. 
У них не принято задавать вопросы. 
И это не только в Китае — во всей Юго-
Восточной Азии. Во всяком случае, 
я с этим сталкивался также и в период 
работы в Японии и Южной Корее. По-
этому местные помощники и важны.

Тамошний футбол уже почти пол-
ностью частный. Даже 

в мои времена в по-
вседневной жиз-

ни не ощущалось 
влияния прави-

тельства и Коммунистической пар-
тии Китая. Разве что, когда Пекин 
получил право проведения летней 
Олимпиады-2008, местным компани-
ям директивно приказали сократить 
финансирование профессиональных 
клубов и перераспределить средства 
на строительство олимпийских объ-
ектов.

К русским там относились всегда 
хорошо. Во всяком случае, когда я там 
работал. Что в 1991 году, когда я воз-
главлял юношескую сборную Китая, 
что в 2000-е, когда работал в клубах. 
Хотя за те десять лет страна сделала 
гигантский рывок в экономическом 
плане. Да и в политическом стала го-
раздо свободнее. Тем не менее к нам 
они относятся с большим уважением.

Местная футбольная федерация 
считала советскую тренерскую шко-
лу очень сильной. И не раз мне чинов-
ники говорили, что старались учиться 
у нас. Поскольку в последние пару де-
сятилетий отношения Китая и России 
стали особенно близкими, неудиви-
тельно, что в их стране обратили вни-
мание на нашего тренера. И это пока-
затель. Слуцкому предстоит крайне 

интересная работа. А в случае успеха 
я надеюсь, что он заставит и россий-

ских менеджеров больше доверять 
российским специалистам.

Спорт

«Уже видела себя  
на пьедестале — это всегда 
плохо сказывается на игре»
Чемпионка мира по быстрым шахматам-2023 Анастасия Боднарук —  
о победе на ЧМ в Самарканде, Фишере и своих увлечениях

Дмитрий Гарин

Победа Анастасии Боднарук на ЧМ 
по рапиду-2023 — одно из самых 

ярких событий в российском спор-
те во второй половине прошлого года. 
В Самарканде двукратная золотая ме-
далистка первенства России смогла опе-
редить всю шахматную элиту, включая 
17-ю чемпионку мира Цзюй Вэньцзюнь. 
О своём тяжёлом пути к первому месту, 
в том числе о тай-брейке, где пришлось 
отыгрываться на заказ у второго номера 
рейтинга ФИДЕ, Боднарук обстоятель-
но рассказала в интервью «Известиям» 
и «СЭ».

До победы в Самарканде вы в составе 
сборной России победили на команд-
ном турнире ШОС в Китае. Тот результат 
стал для вас дополнительной мотиваци-
ей перед ЧМ-2023?

Безусловно, эта победа придала мне 
уверенности в своих силах. Было очень 
приятно играть в команде с такими 
классными ребятами и столь сильны-
ми шахматистами. Особо отмечу тё-
плую атмосферу в нашем коллективе.

Как всё было организовано в Циндао?
В целом нормально, но кое-какие во-

просы возникали. Мне не очень подхо-
дит местная кухня, поэтому всегда есть 
проблемы с питанием в Китае. Первый 
игровой день очень рано начинался. 
Открытие турнира состоялось в 10.00 
по местному времени, из отеля мы вы-
ехали за час. И было обидно, что жили 
достаточно далеко от центра горо-
да, толком ничего не успели по-
смотреть. Но всё это меркнет 
на фоне итогового резуль-
тата.

Вы приехали в Самарканд 
в статусе действующей 
чемпионки России по ра-
пиду. Ставили перед со-
бой конкретную зада-
чу? Например, попасть 
в топ-10 или топ-3?

Честно говоря, су-
перамбициозных за-
дач не было. Сказа-
ла сама себе: ок, это 
конец года, надо 
завершить его 
на положитель-
ной ноте. Буду 
стараться играть 
и получать удо-
вольствие. Про-
сто позитив-
ный настрой.

C таким настроем в первый день вы обы-
грали Бибисару Асаубаеву и Полину Шу-
валову.

Да, турнир начался для меня отлич-
но. Полину, очень сильную шахматист-
ку, удалось переиграть чёрными. С Би-
бисарой партия сложилась для меня 
удачно. Казалось бы, разыграла не осо-
бо принципиальный вариант дебюта 
за белых. Она не разобралась или забы-
ла, как играть эту позицию. Я получила 
комфортную позицию и смогла уверен-
но выиграть.

Во второй день были классные победы 
над Нургюл Салимовой и Чжу Цзиньэр. 
В тот момент поверили, что есть реаль-
ный шанс выиграть?

С Салимовой была достаточно важ-
ная партия. Она была сложная, нерв-
ная, на три результата. А партию с Чжу 
Цзиньэр можно назвать определяющей. 
К ней мы подошли на первой и второй 
позициях, плюс столько же очков име-
ла Хампи Конеру. И, обыграв китаянку, 
я смогла стать единоличным лидером 
по итогам второ-
го дня. Тогда 
я впервые 
поняла, что 
б о р ю с ь 
за тройку.

Исполнительный директор ФШР Алек-
сандр Ткачёв рассказывал, что написал 
вам мотивирующее сообщение перед 
заключительным днём ЧМ по рапиду.

Да, пожелал удачи, отметил, что ве-
рит в меня. Это добавило положитель-
ных эмоций, спасибо ему.

В третий день вы по-прежнему игра-
ли в своё удовольствие и будь что бу-

дет? Или уже началось внутреннее 
давление?

Хороший вопрос. В тот мо-
мент нервы дали о себе знать. 
В голову полезли лишние мыс-
ли, в воображении уже видела 
себя на пьедестале. А это все-

гда плохо сказывается на игре. 
К счастью, удалось выстоять 

в партиях с Конеру и Чжай Мо. 
А с Лэй Тинцзе получилось забавно. 

В последнем туре она предложила ни-
чью белыми уже на третьем ходу. Я без 
особых раздумий согласилась.

Китаянка устала?
Может быть, но, скорее всего, рас-

считывала, что Конеру не обыграет бе-
лыми Екатерину Лагно и мы сыграем 
с ней тай-брейк. Но в итоге предста-
вительница Индии свою задачу вы-
полнила.

Ваш тай-брейк с Конеру получил-
ся драматичным. Представительни-
ца Индии выиграла первую партию, 

вы сравняли счёт чёрными на заказ. Да-
лее игра шла до первой победы. Третья 
партия тай-брейка завершилась вни-
чью, а в четвёртой вы вновь выигра-
ли чёрными и стали чемпионкой мира. 
Можно снимать кино.

На таком тай-брейке по-другому 
и быть не могло. За три дня мы потра-
тили много сил, поэтому качество 
игры страдало. Первая партия была са-
мая ровная. В какой-то момент у Хампи 
было преимущество, потом я перехва-
тила инициативу, но в концовке совсем 
не разобралась, проиграв за пару хо-
дов. Потом удалось отыграть с долей 
везения. Я получила неожиданный для 
себя вариант испанской партии. В тре-
тьей — буквально пришлось спасать-
ся, а в четвёртой у меня вновь была 
худшая позиция, но я сумела вовремя 
подкрутить её. В моей любимой ста-
роиндийской защите. Уже говорила, 
что Конеру играла тай-брейк лучше, 
но я была быстрее. Это и привело меня 
к победе.

После тай-брейка вы сказали, что чув-
ствуете моральное истощение. Когда 
пришли эмоции, осознали значимость 
этого успеха?

Действительно, было тяжёлое со-
стояние, но я сразу осознала важность 
победы. Что касается настоящих эмо-
ций, они пришли уже после возвраще-
ния домой. Когда я по-человечески по-
спала. Испытывала радость, счастье.

Бросить тулуп
Кто выступит на прыжковом чемпионате России

Анастасия Рацкевич 

В ближайшие выходные — с 19 по 21 ян-
варя — на лёд московской «ЦСКА 

Арены» выйдут сильнейшие фигуристы 
страны, для того чтобы соревноваться 
в своих прыжковых навыках. Уникаль-
ный турнир пройдёт уже во второй раз, 
однако в этом году поклонники фигурно-
го катания недосчитаются ряда участни-
ков. В частности, показать свои умения 
не сможет действующая чемпионка Рос-
сии по прыжкам среди женщин Камила 
Валиева. Зато приостановившая карьеру 
Елизавета Туктамышева, наоборот, вновь 
почувствует соревновательный дух.

�� БЕЗ ДЕЙСТВУЮЩЕЙ 
ЧЕМПИОНКИ

Валиева должна была стать одной 
из главных звёзд прыжкового чемпио-
ната России, ради которой болельщики 
соберутся на трибунах «ЦСКА Арены». 
В арсенале Камилы есть тройной аксель 
и четверной тулуп. Правда, в этом сезо-
не она не прыгала триксель. А вот на ту-
луп в четыре оборота заходила дважды, 
но обе попытки закончились падением.

Тем не менее на разминках перед вы-
ступлениями Камила не раз успешно 
приземляла четверной тулуп и вполне 
могла побороться за победу на прыжко-
вом турнире: всё-таки исполнять прыж-
ки отдельно от программы проще, чем 
в прокате. Однако за день до начала ста-
ло известно, что 17-летняя фигурист-
ка пропустит соревнования. Причиной 
снятия стало состояние здоровья спор-
тсменки.

— Там другие наши потрясающие де-
вочки заявлены, Туктамышева катает-
ся! О чём речь? Просто жалко, что Ка-
мила заболела, — прокомментировала 
«Известиям» снятие Валиевой заслу-
женный тренер России Татьяна Тара-
сова.

Теперь прыжковый турнир лишил-
ся одной из своих самых ярких звёзд. 
Но потеря Камилы, увы, не единствен-
ная. Соревнования пропустит также 
владеющая четверным сальховом чем-
пионка России среди юниоров Алина 
Горбачёва. Фигуристка не сможет вы-
ступить по состоянию здоровья.

Ещё на льду «ЦСКА Арены» не будет 
серебряного призёра прыжкового чем-
пионата России Алисы Двоеглазовой. 
Пропустит турнир и Андрей Мозалёв, 
который на днях перешёл в группу Эте-
ри Тутберидзе. Но поклонникам фигур-
ного катания всё же будет, за кем по-
наблюдать.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ИМПЕРАТРИЦЫ

Одна из самых опытных действующих 
фигуристок страны Елизавета Тукта-
мышева в начале сезона выступила 
на контрольных прокатах. Но в даль-
нейшем спортсменка сделала заявле-
ние, что берёт паузу в карьере. Таким 
образом, на соревнованиях этого сезо-
на ученицы Алексея Мишина, которую 
поклонники фигурного катания зовут 
Императрицей, не было.

Но к прыжковому турниру Тукта-
мышева приняла решение вернуться 
и вновь приступила к активным тре-
нировкам. Елизавета в своих социаль-
ных сетях сообщила, что начала актив-

но восстанавливать свой фирменный 
прыжок — тройной аксель.

— Настолько — насколько это воз-
можно. Мне очень страшно вкручивать-
ся в многооборотные прыжки спустя 
такой большой период. Постараюсь до-
вести дело до конца, чтобы прыгать его 
стабильно, — пообещала фигуристка.

Возвращение 27-летней Тукта-
мышевой, безусловно, станет боль-
шим украшением прыжкового тур-
нира. Пусть фигуристка и планирует 
выступать только в командном тур-
нире. В своё время Лиза владела чет-
верным тулупом и даже пробовала его 
на прошлогоднем чемпионате России 
по прыжкам. Так что эта спортсменка 
точно сможет порадовать публику сво-
ими навыками.

На льду «ЦСКА Арены» ожидается по-
явление и Вероники Жилиной. Талант-
ливая фигуристка, которая тренируется 
в академии Евгения Плющенко, не вы-
ступала на соревнованиях в этом сезо-
не из-за травм — тем интереснее будет 
смотреть за ней на чемпионате по прыж-
кам. Она владеет богатым набором 
ультра-си: есть четверные сальхов, ту-
луп и лутц, а также тройной аксель.

Солидный набор сложнейших эле-
ментов и у новоиспечённой чемпион-
ки России Аделии Петросян. Фигурист-
ка группы Этери Тутберидзе выиграла 
национальное первенство, удачно ис-
полнив два четверных тулупа. Также 
спортсменка владеет тройным акселем, 
четверным флипом и риттбергером.

В списке участников среди мужчин 
потерь меньше. На лёд выйдут сильней-
шие одиночники страны: Евгений Семе-
ненко, Пётр Гуменник, Дмитрий Алиев, 
Глеб Лутфуллин, Владислав Дикиджи 
и многие другие.

Действующий чемпион страны 
по прыжкам Григорий Фёдоров, безус-
ловно, будет пытаться защитить свой 
титул. Фигуристы покажут свои самые 
сложные прыжки и устроят настоящую 
борьбу за победу.

А украшением прыжкового чемпио-
ната после личного турнира станет ко-
мандное первенство. В этом году состо-
ится противостояние двух коллективов, 
капитанами которых станут Дмитрий 
Козловский и Александр Галлямов. 
Участниками команд точно будут при-
зёры декабрьского национального пер-
венства. Остальные же участники опре-
делятся позже — уже по итогам личного 
турнира. Кстати, в каждой из команд 
появится по одному приглашённому 
участнику.
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